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ABC SEVILLA 

La Audiencia Provincial ha admiti-
do parcialmente el recurso de ape-
lación promovido por la defensa de 
los miembros del clan de «Los Per-
la» imputados por el tiroteo que el 
pasado 20 de agosto se saldó con la 
muerte de una menor de edad en el 
Polígono Sur. El tiroteo se produjo 
cuando varios miembros del clan 
fueron a la zona a localizar a una 
persona que al parecer había se-
cuestrado al hijo de uno de ellos. La 
decisión se produce después de que 
el Juzgado de Instrucción número 
20 denegase en diciembre la excar-
celación de siete de los imputados, 
al admitir parcialmente la Audien-
cia el recurso de apelación formu-
lado contra esta decisión. 

Manuel Castaño, abogado de «Los 
Perla», señaló a E.P. que en la noche 
del jueves fueron puestos en liber-
tad sin fianza cuatro hermanos de 
la matriarca del clan, y su yerno, que  
estaban presos en las cárceles de 
Huelva y Albolote (Granada). Ac-
tualmente, sólo quedan en prisión 
la matriarca del clan, Antonio «el 
coleta», su hijo y una persona más. 
A los encausados se les imputan 
presuntos delitos de homicidio, con-
tra la salud pública, tenencia ilíci-
ta de armas, encubrimiento y ame-
nazas.    

En libertad cinco 
implicados en el 
tiroteo en el que 
murió una niña

TRES MIL VIVIENDAS 

ABC SEVILLA 

El consejero de Justicia e Interior, 
Emilio de Llera, consideró ayer «real-
mente valioso» cualquier «sistema 
científico que suponga una aplica-
ción en la investigación policial de 
los delitos», como podría ser el test 
neurológico, el conocido como «test 
de la verdad», que se ha solicitado 
para Miguel Carcaño con el objeti-
vo de intentar averiguar el parade-
ro del cuerpo de Marta del Castillo. 

También la delegada del Gobier-
no en Andalucía, Carmen Crespo, 
se ha manifestado a favor de usar 
esta técnica porque «es un paso más, 
adicional. «Con esta prueba no se 
termina lo que están haciendo, su 
labor (la de la Policía) es seguir in-
vestigando», recalcó la delegada, 
para intentar localizar el cuerpo de 
Marta del Castillo. 

Ayer el juez instructor no había 
recibido la petición de la Policía.

El Gobierno y la 
Junta apoyan 
hacer el test de la 
verdad a Carcaño

CASO MARTA DEL CASTILLO

P. GARCÍA 

SEVILLA 

El catedrático de Derecho Romano Al-
fonso Castro Sáenz tomó ayer pose-
sión de su cargo como decano de la Fa-
cultad de Derecho de la Hispalense, 
tras las recientes elecciones celebra-
das en este centro. En el acto, que tuvo 
lugar en el Paraninfo, el rector, Anto-
nio Ramírez de Arellano, mostró su 
espíritu de colaboración al nuevo de-
cano y dedicó palabras de reconoci-
miento para Antonio Merchán Álva-
rez, quien ha estado durante ocho años 
al frente de esta facultad. 

Castro Sáenz ha indicado a ABC que 
a partir de la próxima semana tiene 
previsto «convocar uno a uno» a to-
dos los directores de departamento 
que tienen encargada docencia en el 
centro. Así, entre sus primeras líneas 
de actuación, figura la de trabajar para 
lograr un plan de ordenación docen-
te «objetivo, racional y absolutamen-
te transparente, porque nos afecta a 
todos los que participamos en la vida 
universitaria». Además, y como otra 
de sus prioridades, se plantea la ne-
cesidad de «ordenar el cosmos de ti-
tulaciones, tanto a nivel de grado como 
de master, de esta facultad. «Tenemos 
que optimizar los recursos con los que 
contamos y, sin perder nuestra iden-
tidad, adaptarnos a las circunstancias 
y al itinerario que algunas de estas ti-

tulaciones han ido teniendo», preci-
sa Castro Sáenz quien, no obstante, 
realiza un aviso a navegantes: «No va-
mos a adoptar ningún tipo de deci-
sión drástica que no sea absolutamen-
te consensuada».  

Considera el nuevo decano de De-
recho que frente a títulos que «han 
funcionado magníficamente bien, otros 
necesitan unos ajustes y hay que ha-
cerlo, sobre todo, en el ámbito de los 
másteres. Nuestra oferta —dice— tie-
ne que estar muy bien afinada».  

Junto a ello, no olvida tampoco uno 
de los planteamientos en los que más 
hincapié ha hecho en su candidatura, 
como el de «potenciar la recuperación 
de la visibilidad de nuestra facultad 
dentro de la Universidad y fuera, en 
la propia sociedad». Castro aboga por 
impulsar las facetas docente e inves-
tigadora, «pero no podemos encerrar-
nos en una torre de marfil. La Facul-
tad de Derecho es un centro neurál-
gico de la vida jurídica sevillana y 
debemos estar imbricados en ella».

El decano de Derecho se plantea 
«poner orden» en las titulaciones
∑ El catedrático Alfonso 

Castro Sáenz tomó 
posesión ayer                    
de su nuevo cargo

P. G. SEVILLA 

Febrero va a ser un mes decisivo para 
los doce centros andaluces de educa-
ción diferenciada, que ya han presen-
tado sus solicitudes de concierto para 
el próximo curso escolar. Y lo han he-
cho por una doble vía: por el procedi-
miento que ayer concluyó para todos 
aquellos colegios que no están acogi-
dos al periodo de concierto actual y de-
sean solicitarlos por primera vez o re-
novarlos y, por otro, por la vía que des-
de la aprobación de la Ley Orgánica para 
la Mejora de la Calidad Educativa 
(Lomce) se establece para los centros 
diferenciados de forma específica.  

Desde la plataforma «Mis padres 
deciden», su portavoz, Gemma García,  

se muestra confiada en que la Junta de 
Andalucía, pese a su anuncio de recu-
rrir la Lomce ante el Constitucional,  
cumplirá entre tanto la Ley. «Nos pa-
rece intolerable que el Gobierno de una 
Comunidad Autónoma muestre una 
actitud de insumisión y proclame que 
no financiará con fondos públicos es-
tas enseñanzas. Si la presidenta y el 
consejero de Educación siguen consi-
derando que estos centros discrimi-
nan —apunta—, que emprendan accio-
nes legales contra todos los padres que 
deseamos este modelo pedagógico para 
nuestros hijos y así protejan a los me-
nores». 

García asegura que la demanda por 
estos colegios no ha bajado y que, tras 

la aprobación de la Lomce, el interés 
ha sido creciente. «Son muchos los pa-
dres que están acudiendo a los distin-
tos centros para interesarse por los 
trámites para el próximo curso. De he-
cho, a la plataforma también nos lle-
gan numerosas consultas, porque la 
gente sabe que ahora estamos a la es-
pera de que la Junta resuelva en febre-
ro sobre las solicitudes de concierto 
antes de que en marzo dé comienzo 
un nuevo proceso de escolarización». 

García afirma que la demanda de es-
tas enseñanzas es significativa, a su 
vez, en centros que imparten FP «y en 
los que el año pasado no pudieron ma-
tricularse todos aquellos que lo desea-
ron tras la pérdida de los conciertos».

El reconocimiento de los conciertos educativos 
de la Lomce aviva la demanda en los centros

EDUCACIÓN DIFERENCIADA

ABC 
Ramírez de Arellano y el nuevo decano de Derecho, ayer en el Rectorado

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

abcdesevilla.es/sevilla
ABC SÁBADO, 1 DE FEBRERO DE 2014 SEVILLA 27

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

31437
129000
2970 €
364 cm2 - 40%

01/02/2014
SEVILLA
27



SEVILLA

16 Sábado 1 de Febrero de 2014 | DIARIO DE SEVILLA

COFRADÍAS

Juan Parejo

Han pasado más de 50 años desde
que Luis Álvarez Duarte tallara su
primera imagen: la Virgen de los
Dolores de la Hermandad de San
José Obrero. Era el año 1962, y
con ella comenzaba una promete-
dora carrera artística que se vería
refrendada, cuatro años más tar-
de, con la Virgen de Guadalupe de
la cofradía de las Aguas. Medio si-
glo de trabajo dedicado a las her-
mandades y, aunque parezca in-
creíble, todavía le faltaban sueños
por cumplir. Uno de ellos, la reali-
zación de un escultura de Cristo a
la columna, la ha podido cumplir
gracias al encargo realizado por
unas monjas carmelitas de Alcalá
de Henares (Madrid). La imagen
será el titular de una cofradía de
penitencia de la localidad. La ha
terminado hace unos días tras dos
años de trabajo. Mañana domingo
abandonará el taller de Gines ca-
mino de su nueva casa.

“Me ha hecho mucha ilusión rea-
lizar esta imagen. Estoy encantado
porque se puede ver cómo ha evo-

lucionado mi estilo en todos estos
años. He disfrutado como en mis
comienzos. Como un niño chico.
Las personas que vienen a verla se
quedan impactados. Nadie espera
esta imagen tan clásica y a la vez
tan evolucionada”. Mide 1,80 me-
tros, está tallada directamente en
madera de cedro y caoba. “Aunque
es para la hermandad fueron las
monjas las que me la encargaron”.

Este Jesús atado a la columna no
viajará sólo a Alcalá de Henares.
Junto a él lo hará una Dolorosa cu-

ya historia es especial. El artista la
tenía en el taller reservada para
una cofradía sevillana. “No quería
desprenderme de ella si no era pa-
ra Sevilla pero las monjas la vieron
en el libro y les encantó, así que
también será para la hermandad”.
Su advocación es Virgen de los Do-
lores en su Esperanza.

Tras el atado a la columna, a Ál-
varez Duarte le queda por hacer
una piedad para completar su pro-
ducción.

MANUEL GÓMEZ

Álvarez Duarte en su estudio junto al Cristo y la Dolorosa que recibirán culto en Alcalá de Henares.

La madurez creativa del artista
● Álvarez Duarte finaliza su primera imagen de Cristo atado a la columna

Nadie esperaba ver esta
imagen tan clásica y, a
la vez, tan evolucionada.
He disfrutado mucho”

Luis Álvarez Duarte
Escultor e imaginero

Los Arcos, el centro
comercial más
sostenible del país
PREMIO. El informe de calidad
europeo Breeam ha calificado
e l Centro Comercial Los Arcos
como el “más sostenible de Es-
paña”. Tras su reciente remo-
delación, ha obtenido una
puntuación del 80,71, la ma-
yor nota de todos los centros
españoles presentados para
conseguir este reconocimien-
to internacional, además del
certificado de calidad que
emite la gestora.

Las obras en el solar
de la biblioteca del
Prado acaban en días
UNIVERSIDAD. La Universidad
de Sevilla prevé finalizar la
próxima semana las obras del
proceso global de reposición
de los jardines del Prado de
San Sebastián. Según el pro-
yecto acordado con el Ayunta-
miento, el espacio debe recu-
perar la configuración previa
al iniciado y fallido complejo
de la arquitecta Zaha Hadid
para ubicar allí la Biblioteca
Central.

NOMBRAMIENTO. El catedrático de
Derecho Romano Alfonso Castro
Sáenz (a la derecha) tomó ayer po-
sesión como decano de la Facultad
de Derecho en un acto celebrado
en el Paraninfo de la Universidad
de Sevilla. El profesor Castro
Sáenz es licenciado en Geografía e
Historia, se especializó en Dere-
cho Privado y en Historia Moder-
na y Contemporánea, realizando
cursos de doctorado en Derecho
Civil, Derecho Romano, Derecho
Canónico, Historia antigua y me-
dieval. En la actualidad y desde
enero de 2011 es presidente de la
Junta de Personal Docente e Inves-
tigador de la Hispalense.

EN BREVE

San Pablo dio servicio a
más de 13.000 viajeros
con movilidad reducida
BALANCE. El aeropuerto de Sevi-
lla atendió durante 2013 a un to-
tal de 13.720 personas con movi-
lidad reducida, de modo que los
agentes especializados que pres-
tan este servicio dieron apoyo a
una media diaria de 37 pasajeros.
Por categorías, el grueso de las
asistencias prestadas el año pasa-
do fue a viajeros que tenían pro-
blemas para recorrer largas dis-
tancias en su tránsito entre el edi-
ficio terminal y el avión (67,7%).

M. G.

Castro Sáez,
nuevo decano
de Derecho
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COFRADÍAS

Juan Parejo

Han pasado más de 50 años desde
que Luis Álvarez Duarte tallara su
primera imagen: la Virgen de los
Dolores de la Hermandad de San
José Obrero. Era el año 1962, y
con ella comenzaba una promete-
dora carrera artística que se vería
refrendada, cuatro años más tar-
de, con la Virgen de Guadalupe de
la cofradía de las Aguas. Medio si-
glo de trabajo dedicado a las her-
mandades y, aunque parezca in-
creíble, todavía le faltaban sueños
por cumplir. Uno de ellos, la reali-
zación de un escultura de Cristo a
la columna, la ha podido cumplir
gracias al encargo realizado por
unas monjas carmelitas de Alcalá
de Henares (Madrid). La imagen
será el titular de una cofradía de
penitencia de la localidad. La ha
terminado hace unos días tras dos
años de trabajo. Mañana domingo
abandonará el taller de Gines ca-
mino de su nueva casa.

“Me ha hecho mucha ilusión rea-
lizar esta imagen. Estoy encantado
porque se puede ver cómo ha evo-

lucionado mi estilo en todos estos
años. He disfrutado como en mis
comienzos. Como un niño chico.
Las personas que vienen a verla se
quedan impactados. Nadie espera
esta imagen tan clásica y a la vez
tan evolucionada”. Mide 1,80 me-
tros, está tallada directamente en
madera de cedro y caoba. “Aunque
es para la hermandad fueron las
monjas las que me la encargaron”.

Este Jesús atado a la columna no
viajará sólo a Alcalá de Henares.
Junto a él lo hará una Dolorosa cu-

ya historia es especial. El artista la
tenía en el taller reservada para
una cofradía sevillana. “No quería
desprenderme de ella si no era pa-
ra Sevilla pero las monjas la vieron
en el libro y les encantó, así que
también será para la hermandad”.
Su advocación es Virgen de los Do-
lores en su Esperanza.

Tras el atado a la columna, a Ál-
varez Duarte le queda por hacer
una piedad para completar su pro-
ducción.

MANUEL GÓMEZ

Álvarez Duarte en su estudio junto al Cristo y la Dolorosa que recibirán culto en Alcalá de Henares.

La madurez creativa del artista
● Álvarez Duarte finaliza su primera imagen de Cristo atado a la columna

Nadie esperaba ver esta
imagen tan clásica y, a
la vez, tan evolucionada.
He disfrutado mucho”

Luis Álvarez Duarte
Escultor e imaginero

Los Arcos, el centro
comercial más
sostenible del país
PREMIO. El informe de calidad
europeo Breeam ha calificado
e l Centro Comercial Los Arcos
como el “más sostenible de Es-
paña”. Tras su reciente remo-
delación, ha obtenido una
puntuación del 80,71, la ma-
yor nota de todos los centros
españoles presentados para
conseguir este reconocimien-
to internacional, además del
certificado de calidad que
emite la gestora.

Las obras en el solar
de la biblioteca del
Prado acaban en días
UNIVERSIDAD. La Universidad
de Sevilla prevé finalizar la
próxima semana las obras del
proceso global de reposición
de los jardines del Prado de
San Sebastián. Según el pro-
yecto acordado con el Ayunta-
miento, el espacio debe recu-
perar la configuración previa
al iniciado y fallido complejo
de la arquitecta Zaha Hadid
para ubicar allí la Biblioteca
Central.

NOMBRAMIENTO. El catedrático de
Derecho Romano Alfonso Castro
Sáenz (a la derecha) tomó ayer po-
sesión como decano de la Facultad
de Derecho en un acto celebrado
en el Paraninfo de la Universidad
de Sevilla. El profesor Castro
Sáenz es licenciado en Geografía e
Historia, se especializó en Dere-
cho Privado y en Historia Moder-
na y Contemporánea, realizando
cursos de doctorado en Derecho
Civil, Derecho Romano, Derecho
Canónico, Historia antigua y me-
dieval. En la actualidad y desde
enero de 2011 es presidente de la
Junta de Personal Docente e Inves-
tigador de la Hispalense.

EN BREVE

San Pablo dio servicio a
más de 13.000 viajeros
con movilidad reducida
BALANCE. El aeropuerto de Sevi-
lla atendió durante 2013 a un to-
tal de 13.720 personas con movi-
lidad reducida, de modo que los
agentes especializados que pres-
tan este servicio dieron apoyo a
una media diaria de 37 pasajeros.
Por categorías, el grueso de las
asistencias prestadas el año pasa-
do fue a viajeros que tenían pro-
blemas para recorrer largas dis-
tancias en su tránsito entre el edi-
ficio terminal y el avión (67,7%).

M. G.

Castro Sáez,
nuevo decano
de Derecho
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Sevilla
Tras el fallido proyecto de la Biblioteca Central

SEVILLA, 31 Ene. (EUROPA PRESS) -    

   La Universidad de Sevilla (US) prevé finalizar la próxima semana las obras del proceso global de
reposición de los Jardines del Prado de San Sebastián de la capital hispalense, según el proyecto acordado
con el Ayuntamiento de Sevilla, en el espacio que debe recuperar la configuración previa al iniciado y fallido
complejo de la arquitecta Zaha Hadid para ubicar en esta localización la Biblioteca Central de la sede
académica, en una decisión finalmente tumbada por los tribunales.

   Así lo han confirmado a Europa Press fuentes de la institución académica, respecto a un procedimiento
que se está ultimando y que, en todo caso, aún no tiene fecha definitiva de reapertura al público, puesto que
ésta no depende de la Hispalense.

   El espacio ha albergado desde septiembre de 2013 la construcción de las redes de infraestructura,
cerramientos, solados de urbanización y otras obras similares, trabajos previos a la posterior plantación de
los árboles que aún quedaban por reponer después de que las primeras especies se repusieran el pasado mes
de mayo; en concreto, las de mayor tamaño, dejando para el otoño el resto de plantaciones al considerarse
que es la época más adecuada para dicha labor.

   Recientemente, el rector de la US, Antonio Ramírez de Arellano, confirmaba que la actuación global
acometida en este entorno --más allá de la mera reposición-- cuenta con un coste total estimado de entre
cinco y seis millones de euros. Los retrasos se han debido a la confluencia de varias administraciones y a
necesidades propias de las especies arbóreas replantadas, según Ramírez de Arellano, que ha confirmado que
"casi todo" está pagado en una iniciativa que da por cerrada. "Si no ha salido bien, qué le vamos a hacer, hay
que lamentarlo", ha apostillado.

   La obligada renuncia al proyecto de Hadid obligó a ubicar la biblioteca en otra parcela. De esta manera, la
US comenzó las obras referentes a la cimentación del edificio, que se ubicará en la avenida de Eritaña, junto
a los pabellones de Brasil y México de la Exposición Iberoamericana de 1929; se espera, según lo previsto,
acabar este año los trabajos de una iniciativa que avanza con normalidad.

   A este respecto, a finales del pasado 2012, la Comisión Ejecutiva de la Gerencia de Urbanismo de Sevilla
concedió por vía urgente licencia de obras para esta iniciativa, después de que el rector presidiera el
simbólico acto de colocación de la primera piedra el 4 de junio.

   La problemática que propició el retraso en la concesión de los permisos municipales se sustenta en que la
universidad tenía licencia para construir en este emplazamiento la sede de la Fundación de Investigación de
la Universidad de Sevilla. Tras la resolución judicial concerniente a la construcción en el Prado, y a pesar de
que el nuevo edificio solo precisaba de algunas reformas internas para acoger la biblioteca, se debió proceder
a una tramitación de cambio de destino y petición de nueva licencia.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Redacción

La vacunación frente al Strepto-
coccus pneumoniae ( neumococo)
ha reducido en más de un 50% la
tasa de incidencia de enfermedad
neumocócica invasiva (ENI) en la
población infantil de Cataluña. Es-
ta es una de las conclusiones del
Estudio Barcino, una investiga-
ción desarrollada con el fin de ob-
servar el impacto de la vacunación
frente al neumococo en la pobla-
ción infantil de esta región y que
ha sido presentada en la VII Reu-
nión Anual de Expertos sobre la
enfermedad neumocócica, orga-
nizada por Pfizer.

La forma clínica predominante
provocada por esta bacteria es la
neumonía, que representa más del
80% de los casos, mientras que
otras formas clásicas de ENI como
meningitis o bacteriemia oculta,

representan actualmente tan sólo
entre un 5 y un 10% cada una.

Según el estudio, con la admi-
nistración de la vacuna conjugada
trecevalente se ha producido una
disminución superior al 50% de la
incidencia de ENI en el área de
Barcelona, al compararla con una
primera fase del estudio Barcino
realizada entre 2007 y 2009, que
estudió la efectividad de la hepta-
valente. Dicha disminución se de-
be fundamentalmente al descen-
so de los serotipos 1 y 19A, este úl-
timo asociado a altas tasas de re-
sistencia. “La vacuna antineumo-
cócica conjugada trecevalente
ofrece la mayor cobertura de sero-
tipos entre las vacunas conjugadas
antineumocócicas, incluyendo los
más resistentes a los antibióticos”,
asegura doctor Juan José García,
del Hospital Sant Joan de Déu de
Barcelona.

La vacuna contra el neumococo reduce
en un 50% la tasa de enfermedad

JAVIER ALBIÑANA

El descenso de los serotipos 1 y 19A, favorece la protección.

● La neumonía representa más del

80% de las formas clínicas habituales

de la enfermedad neumocócica invasiva

◗ PREVENCIÓN

Un ‘software’
educativo
para personas
con parálisis
cerebral

Redacción

El software Recursos Educati-
vos Adaptados (Reedad), desa-
rrollado por el grupo de inves-
tigación Tecnologías para la
Asistencia, la Integración y la
Salud de la Universidad de Se-
villa, es una aplicación para el
aprendizaje que permite adqui-
rir nuevos conocimientos me-
diante contenidos multimedia
y afianzarlos a través de juegos,
que a su vez inciden en las ca-
pacidades cognitivas y motri-
ces de los usuarios.

Reedad no consiste en un vi-
deojuego con multitud de grá-
ficos como los que se pueden
encontrar en el mercado ac-
tualmente. Se trata de un soft-
ware pensado y diseñado des-
de su origen para personas
adultas con parálisis cerebral,
con gráficos sencillos y herra-
mientas configurables para po-
der adaptarlo a las capacida-
des de cada usuario.

◗ TECNOLOGÍA

D. S.

ISOFLAVONAS. El grupo Alelo-
patía en plantas superiores y
microorganismos de la Univer-
sidad de Cádiz, perteneciente
al Campus de Excelencia
Agroalimentario ceiA3, está

desarrollando un método que per-
mitirá incrementar el procesa-
miento de las isoflavonas de la so-
ja en el intestino y, por tanto, las
propiedades beneficiosas de los
compuestos de este vegetal. La es-

trategia consistirá en añadir bac-
terias que mejoren la capacidad de
procesamiento de las isoflavonas,
en aquellas personas que no pue-
den metabolizar estos compuestos
para producir S–equol.

EN BREVE

Método para aprovechar los beneficios de la soja

Estudio sobre el estrés
crónico y ansiedad
entre estudiantes MIR
MENTE. La mayoría de los estu-
diantes de Medicina que se en-
frentan en España al examen
MIR, la prueba de evaluación ne-
cesaria para acceder a la forma-
ción de especialistas médicos, su-
fre estrés crónico y ansiedad, so-
bre todo en los días que se en-
frentan a un simulacro del que
será el examen real. Así lo han
demostrado un grupo de investi-
gadores de la Universidad de
Granada,en un artículo cuyos re-
sultados publica este mes la re-
vista Stress: The International
Journal on the Biology of Stress.

Los ojos reflejan la
impulsividad a la hora
de tomar decisiones
NEUROCIENCIAS. Científicos de la
Universidad Johns Hopkins, en Es-
tados Unidos, han visto que las
personas que son más impulsivas
a la hora de tomar decisiones sue-
len mover los ojos a gran veloci-
dad, según los resultados publica-
dos en el Journal of Neuroscien-
ce.En su trabajo, el investigador
Reza Shadmehr y su equipo busca-
ban saber por qué algunas perso-
nas están dispuestas a esperar a la
hora de tomar decisiones y otros,
en cambio, son más impulsivos.
Para ello midieron movimientos
oculares muy simples, conocidos
como movimientos sacádicos.

Una investigación
sobre sobrepeso
requiere voluntarios
METABOLISMO. Científicos de
la Universidad de Granada
buscan la colaboración de 84
adolescentes de entre 14 y 17
años con problemas de sobre-
peso para participar en un es-
tudio sobre los procesos de ra-
zonamiento, toma de decisio-
nes y sus bases. El proyecto
Neuroecobe, financiado por la
Junta de Andalucía, está sien-
do desarrollado por diversos
equipos de investigación de la
Universidad de Granada, en
colaboración con tres empre-
sas de innovación tecnológica.

Describen trastornos
motores en algunos
casos de esquizofrenia
PSIQUIATRÍA. Un estudio lide-
rado por el Instituto de Neuro-
patología del Instituto de Inves-
tigación Biomédica de Bellvit-
ge ha identificado un subgru-
po de pacientes de esquizofre-
nia caracterizados por sufrir
trastornos motores, ha infor-
mado este miércoles el centro.
El hallazgo, publicado en la re-
vista electrónica Psychiatric Re-
search. El estudio se ha basado
en el estudio de cerebros post-
mortem de pacientes con es-
quizofrenia con la colabora-
ción del Parque Sanitario de
Sant Boi de Llobregat.
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Sevilla
'LinguoLand'

SEVILLA, 1 Feb. (EUROPA PRESS) -      

   La Universidad de Sevilla (US) ha utilizado como herramienta para su Máster Universitario en Enseñanza
del Español como Lengua Extranjera y otras Lenguas Modernas el entorno en 3D 'LinguoLand', de la
empresa española Virtway, instrumento que, a pesar de estar en fase de pruebas, "comienza a ser
considerado por los expertos como una de las herramientas de formación 'on-line' más prometedoras en el
mercado internacional".

   El pasado lunes 25 de enero concluía esta experiencia con una herramienta que, según informa a Europa
Press el ente promotor de la misma, supone un mundo virtual de enseñanza y formación para múltiples
plataformas --Windows, Mac y, especialmente, para dispositivos móviles como iPhone y iPad--. Y es que
'LinguoLand' está considerada por los expertos como "la solución definitiva para practicar un segundo
idioma, realizar actividades colaborativas y desarrollar habilidades personales".

   En su aplicación, cada uno de los alumnos, valiéndose de un avatar y usando su propio nombre de pila,
fueron entrando en el aula virtual de 'LinguoLand', donde el profesor estaba realizando una breve
presentación sobre recursos disponibles en la enseñanza de español como lengua extranjera.

   La presentación fue dinámica y completa gracias a la visualización de varios videos de expertos en la
materia que los alumnos, sentados en las gradas, veían en pantalla completa como si se tratara de una clase
real. "Entre las reflexiones de los alumnos destacaron un mayor aprovechamiento para la enseñanza a
distancia, las fructíferas posibilidades para los intercambios tándem o el hecho de que puede convertirse en
un excelente medio para la producción oral e interacción de los alumnos mediante juegos como gymkhana,
role-playing, preguntas tipo 'cluedo' o el popular 'pilla-pilla'", ha enfatizado el profesor titular del
Departamento de Lengua Española de la Universidad de Sevilla, Roberto Cuadros.

   La utilidad de 'LinguoLand' ha hecho pensar a los responsables universitarios en realizar una tarea final
para la calificación global del curso. La versión 'Campus privado' está en fase de pruebas con colegios y
profesionales de Colombia, Atlanta, Boston, Nueva York, Reino Unido y España. En su versión pública
permitirá a cualquier persona asistir a conferencias, cursos 'on-line', visitar museos de referencia con guías
reales, conocer gente con intereses comunes o jugar al ajedrez mientras se escucha música de una 'jukebox'.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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La Universidad de Sevilla utiliza como herramienta para su master el entorno en 3D...

jueves, 30 de enero de 2014

...“Linguoland” de la empresa española Virtway
Oviedo. 29 de enero de 2014.- El entorno virtual en 3D LinguoLand, http://www.linguoland.com/ , a pesar
de estar en fase de “pruebas”, comienza a ser considerado por los expertos como una de las herramientas de
formación online más prometedoras en el mercado internacional.

Esta semana ha protagonizado la sesión de cierre del Máster Universitario en Enseñanza del Español como
Lengua Extranjera y otras Lenguas Modernas, de la Universidad de Sevilla. LinguoLand está considerada por
los expertos como la solución definitiva para practicar un segundo idioma, realizar actividades colaborativas y
desarrollar habilidades personales. LinguoLand es el primer mundo virtual de enseñanza y formación para
múltiples plataformas: Windows, Mac y especialmente para dispositivos móviles como iPhone y iPad.

“No podíamos cerrar de mejor manera nuestra asignatura”, ha explicado Roberto Cuadros, profesor contratado
doctor, del Dpto. Lengua Española de la Universidad de Sevilla, tras concluir el pasado lunes, 25 de enero, esta
innovadora y enriquecedora experiencia. Cada uno de los alumnos, valiéndose de un avatar y usando su propio
nombre de pila,   fueron entrando  en el Aula virtual de LinguoLand, donde el profesor estaba realizando una
breve presentación sobre recursos disponibles en la enseñanza de español como lengua extranjera. La
presentación fue realmente dinámica y completa gracias a la visualización de varios videos de expertos en la
materia que los alumnos, sentados en las gradas, veían en pantalla completa como si se tratara de una clase
real. “Entre las reflexiones de los alumnos, destacaron un mayor aprovechamiento para la enseñanza a
distancia, las fructíferas posibilidades para los intercambios tándem, el hecho de que puede convertirse en un
excelente medio para la producción oral e interacción de los alumnos mediante juegos como gymkhana,
role-playing, preguntas tipo “cluedo” o el popular “pilla-pilla”, enfatizó Roberto Cuadros.

La utilidad de LinguoLand ha hecho pensar a los responsables universitarios en realizar una tarea final para la
calificación global del curso. “Para mí es un placer y un privilegio haber estrenado LinguoLand en la Universidad
de Sevilla, en calidad de docente”, apostilla el mismo portavoz universitario.

La versión “Campus privado” de LinguoLand está en fase de pruebas con colegios y profesionales de Colombia,
Atlanta, Boston, Nueva York, Reino Unido y España. En su versión pública permitirá a cualquier persona asistir
a conferencias, cursos online, visitar museos de referencia con guías reales, conocer gente con intereses
comunes o jugar al ajedrez mientras escuchan música de una jukebox….

http://www.linguoland.com/ ¿Quieres saber más? 
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

Los tres ganadores representarán a Sevilla en la preselección de los 12 andaluces que
participarán en la Olimpiada Matemática Española

   SEVILLA, 31 Ene. (EUROPA PRESS) -

   Los alumnos del Instituto de Educación Secundaria (IES) 'Las Encinas' (Valencia de la Concepción)
Alberto Daza y Ulises Pastor, y otro del colegio 'Buen Pastor', Antonio Galán, se han proclamado vencedores
de la fase local de la 50ª edición de la Olimpiada Matemática Española, celebrada en la Facultad de
Matemáticas de la Universidad de Sevilla (US).

   De estos tres estudiantes, ha precisado la Hispalense en una nota, los dos del instituto aljarafeño cursan 2º
de Bachillerato, mientras que el de la capital lo hace en 4º de ESO: representarán a Sevilla en la preselección
de los 12 andaluces que participarán en la Olimpiada Matemática Española, que tendrá lugar en Requena
(Valencia) del 27 al 30 de marzo próximos.

   Además, los alumnos españoles que consigan una medalla de oro en la fase nacional formarán parte del
equipo nacional para participar en la 55ª Olimpiada Internacional, que se celebrará en Ciudad del Cabo
(Sudáfrica) durante el mes de julio.

   La fase local de la Olimpiada Matemática Española, organizada por la Universidad de Sevilla, la Real
Sociedad Matemática Española y la Sociedad Andaluza Thales, consistió en dos sesiones de problemas de
alta dificultad que los alumnos tuvieron que resolver en siete horas. En este certamen han participado unos
80 alumnos de Bachillerato y 4º de ESO, seleccionados en su mayor parte del Concurso de Otoño de
Matemáticas (CO+), celebrado en octubre pasado y que contó con más de 400 alumnos, pertenecientes a 80
centros de secundaria de la provincia de Sevilla.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=89...

1 de 1 03/02/2014 8:05

usuario
Resaltado



LLAMADA EN ESPERA / Otros grandes maestros

Bill Viola [en diálogo]
Museo de Bellas Artes de San Fernando
Alcalá, 13. Madrid
Hasta el 30 de marzo

Por Javier Maderuelo

LA ACADEMIA DE BELLAS ARTES posee en
Madrid un museo que, por las obras que
custodia, es, tras el del Prado, el que me-
jor explica la historia del arte español,
con importantes cuadros de Zurbarán, Ri-
bera, Alonso Cano, Mengs y, sobre todo,
Goya. Con todo no es un museo muy
visitado por lo que no es extraño que se
haya sumado a la práctica de poner en
“diálogo” las obras que posee con las de
algún artista contemporáneo que pueda
atraer a otro tipo de público a sus salas.
En este caso, y aprovechando que el vi-
deoartista neoyorquino Bill Viola (Queens,
1951) participa en la ópera de Wagner
Tristán e Isolda que se representa en el
Teatro Real, se han instalado cuatro de
sus obras en diálogo con la rica colección
del museo.

La fama alcanzada por Bill Viola hace
que parezca pueril intentar explicar có-
mo son sus obras, pero es necesario re-
cordar que se trata de grabaciones en

vídeo que se exhiben en pantallas de plas-
ma montadas con unos sobrios marcos
negros. Estas obras, colocadas en los mu-
ros, pueden ser interpretadas como una
evolución tecnológica del antiguo cuadro
pintado sobre una tela. Las imágenes que
se nos ofrecen, según el propio Bill Viola,
son recreaciones de temas tomados de la
historia del arte que el norteamericano
interpreta con actores contemporáneos.
La particularidad más llamativa de estos
vídeos, en la que sin duda se apoya el
éxito de público, es la impresionante cali-
dad técnica, algo que no siendo fácil de
comprender se hace, sin embargo, evi-
dente a cualquier tipo de espectador.

Las imágenes, de muy alta definición,
han sido tomadas a gran velocidad y lue-
go proyectadas en una dinámica normal,
consiguiendo el consabido efecto de “cá-
mara lenta” que permite hacer visibles
los detalles más nimios de la expresión
de los actores. Una cuidada iluminación
y un trabajo de expresión mímica, here-
deros de la industria cinematográfica,
hacen el resto. El público, extasiado, se
queda atrapado ante la presencia de un
rostro nítido en el que se percibe, con
pasmosa evidencia, la evolución de sus
gestos, el movimiento casi congelado de
cada músculo, lo que conduce a confun-

dir esta mímica con la emoción. Frente al
ritmo frenético que las imágenes publici-
tarias de la televisión han impuesto a la
percepción contemporánea, este ritmo
pasmosamente ralentizado parece acer-
carse a la intemporalidad del clasicis-
mo, de aquí también la pretensión de
Bill Viola de servirse del recurso a la
gran historia de la pintura europea.

Pero las apariencias engañan y la con-
frontación con las obras de este museo
ponen en evidencia la vacuidad del vi-
deoartista. Lo que en la Dolorosa de Pe-
dro de Mena es serena interiorización del
dolor, en la obra de Viola, del mismo títu-
lo, es enfática exteriorización del llanto.
Llama la atención que mientras que los
cuadros del tenebrismo y del barroco es-
pañol no necesitan de ninguna explica-
ción para poner en evidencia el sufrimien-
to, la soledad y otras pasiones humanas,
la obra de Viola reclame explicaciones es-
critas que orienten al espectador con fra-
ses del tipo: “Desbordamiento emocional
explosivo”, “intensa emoción que amena-
za con derribarlas”. En este contexto mu-
seístico, la obra de Viola resulta ingenua y
arrogante, sobre todo si estos rostros, co-
mo aquí se hace, intentan dialogar con
los impresionantes retratos que Goya hi-
zo de Villanueva, Moratín y Munárriz. O

MÁS DE UN MUSEO tiene su origen en el afán
de coleccionistas por mostrar al público las
obras reunidas. Tal deseo marca un punto
de inflexión en la colección: la mirada, al
principio complacida en una obra obra, pue-
de trazar ahora narrativas que vinculan las
piezas o las oponen entre sí, y sugieren inci-
sos que iluminarían mejor el conjunto.
Cuando esto ocurre, la colección se hace
propuesta y exige otras miradas: fría, la del
público que ve y enseguida olvida; o atenta
y crítica, la del espectador. La Colección Fun-
domar, iniciada
por José Antonio
Vázquez hace
más de una déca-
da, ha cruzado
esa línea y la Uni-
versidad de Sevi-
lla le ha propor-
cionado tiempo
y lugar en un
convento desa-
mortizado, hoy,
Centro de Inicia-
tivas Culturales.
Las obras subra-
yan la intención
de la colección:
ofrecer una lectu-
ra del arte anda-
luz del último
medio siglo y hacerlo con obras especiales:
un Barbadillo del momento en que comien-
za la indagación modular del autor, una re-
cia escultura de Antonio Sosa, entre el tó-
tem y el fósil, que desafía con éxito el paso
del tiempo, una naturaleza muerta de Tere-
sa Duclós cuyos objetos establecen fértil
contraste con un lienzo de Carmen Laffón
en el que el bodegón se desliza hacia el pai-
saje, unos trabajos de Pérez Villalta donde
ornamento y geometría se disputan el pro-
tagonismo. Hay también incisos foráneos,
como las piezas de Ellsworth Kelly, que
dan mayor prestancia a un lienzo de Igna-
cio Tovar que mantiene clara relación con
la obra del pintor norteamericano. La exposi-
ción abre así una doble expectativa. De un
lado, la colección Fundomar: su diseño cla-
ro y abierto puede ser medio de reflexión,
complementando el amplio y detallado fon-
do del Centro Andaluz de Arte Contemporá-
neo. Del otro, las salas del Centro de Iniciati-
vas Culturales de la Universidad de Sevilla:
con una programación rigurosa, serán fértil
lugar de cita, cuando, en relación con el arte
actual, las instituciones locales carecen de
criterio y la Fundación Cajasol permanece
inactiva, sin rentabilizar su valiosa colec-
ción. J. Bosco Díaz-Urmeneta O

Frutos de la pasión. Selección de obras de la Colec-
ción Fundomar. Centro de Iniciativas Culturales
de la Universidad de Sevilla. Madre de Dios, 1.
Hasta el 15 de febrero.

Un diálogo ingenuo y arrogante Tótem y fósil

Por Estrella de Diego

Escultura de Antonio Sosa.

Vista de la exposición Bill Viola [en diálogo]. En el centro, El quinteto de los silenciosos.

TODO VA OCURRIENDO a cámara lenta, muy lenta, como
quien sostiene cuerpos flotando en el agua. Porque los
que aparecen en estos vídeos de Bill Viola, en aparien-
cia inmóviles —qué paradoja—, tienen de hecho algo
de cuerpos flotando y hay agua en algunos, incluso,
igual que en el conocido Tríptico de Nantes de primeros
de los noventa, presentado en el Museo Reina Sofía
hace ya tantos años. Tres grandes paneles de vídeo se
proyectaban sobre la pared de una sala oscura, y las
historias, independientes y a ritmo ralentizado, asalta-
ban por su simultaneidad incongruente: se mezclaban
las imágenes y los sonidos. Cada panel contaba un
relato que creíamos descifrar, pero al final se convertía
en el enigma mismo de estar viendo. En el primer panel
una mujer daba a luz; en el último, una anciana mori-
bunda —la madre del artista— estaba tumbada en la
cama de un hospital. En medio, un cuerpo flotaba en el
agua con algo de niño en el seno materno o de ahoga-
do. Para muchos sería el primer encuentro con el artis-
ta, y los espectadores se preguntaban si había acaso un
modo más potente de contar historias, porque lo mejor

de las historias no es nunca qué cuentan, sino cómo
deciden hacerlo.

Pasarían algunos años y Viola regresaría a Madrid, a las
salas de la Fundación La Caixa, con un trabajo que seguía
ese rastro un poco zen, de concentración en lo que apenas
se mueve, pero que se mueve, amplificando el movimiento
imperceptible hasta el paroxismo. Sin embargo, había un
cambio radical de formato en las propuestas de Las pasio-
nes, realizadas a primeros de este siglo: frente al Tríptico de
Nantes las obras se hacían más íntimas, casi portátiles, una
especie de libro que confrontaba a los visitantes otra vez
con la posibilidad misma de contar historias —y de leer-
las— y, sobre todo, con la posibilidad de volverlas a narrar.

Aunque no, no eran solo libros, sino cuadros, los cua-
dros clásicos de los grandes maestros y sus ciclos narrati-
vos que ahora han regresado al que parece su entorno
natural, el que siempre les ha correspondido: el Museo de
la Academia de Bellas Artes de San Fernando. Allí, las obras
se han camuflado y han pasado a formar parte del relato
que el bello museo, un auténtico tesoro, cuenta a los visi-
tantes. Colocada al lado de los grandes maestros clásicos,

desde Zurbarán hasta Pedro de Mena, la Dolorosa de Viola
se muestra como lo que es: una historia de siempre vuelta a
contar de una manera insospechada. Y es fascinante ver lo
moderno y lo clásico convivir en un lugar en el cual, ade-
más, lo hace cómodo, ya que la Academia es más que un
museo: es el museo como casa de los artistas, un lugar vivo
pues, en el cual el presente no tiene que colarse porque allí
habita. La invitación se ha hecho con motivo de la visita de
Viola al Real para su instalación de Tristán e Isolda, pero
seguro que no es la última vez que un artista actual dialoga
con las joyas del especialísimo museo. Muy buen plan de
visita: una exposición abarcable y, sobre todo, una buena
excusa para volver al museo de la Academia. Y para reflexio-
nar sobre una cuestión que cada vez me obsesiona más a
nivel teórico: ¿pueden seguir rigiendo las viejas divisiones
en la Historia del Arte, las que dividen el relato por perio-
dos? ¿No es más importante el modo en el cual uno decide
narrar la historia? Me parece que Viola, en su estrategia de
“gran maestro”, está infinitamente más confortable aquí
que al lado de ciertos vídeos que persigan otras propuestas
narrativas. Pero vayan a ver y ya me cuentan. O
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CRíTICA

LAS VIRTUDES DEL INCONFORMiSMO
música
MAUS 2014

Ciclo de Música Antigua de la Universidadde
Sevilla Fecha: Jueves 30 de enero de 2014.
Capella de Mlnlstrers. Proqrama: Lamento di
Tristano (Danzas y música instrumental de los
siglos XIII y XlV)

JUAN JOSl~ ROLDAN / SEVILLA

El concierto del pasado jueves en
la Anunciación fue consecuencia

del cruce de dos caracteres inquietos
e inconformistas, el de/ídvaro Garri-

do, coordinador siempre a flote de
esta muestra universitaria de música
antigua; y el de Carles Magraner, co-
mandante de uno de los conjuntos
más polifacéticos y emblemáticos en
esta especialidad, la Capella de Mi-
nistrers, auténticos juglares al servi-
cio no ya de trovadores sino de los oí-
dos más exqmsitos y exigentes.

Sin estudiosos como ellos no hay
progreso. Durante siglos no ha habi-
do oportunidad de disfrutar de la
música medieval y renacentista co-
mo lo hacemos hoy. Las investigacio-

nes musicológicas y el afán de gente
como la que integra la formación va-
lenciana, que en Sevilla se presenta-
ron reducidos a cuarteto, logran re-
trotraemos y hacemos evocar el pa-
sado de la forma más fidedigna
posible. Músicas que se transmitie-
ron por el folclore tradicional pero
que fueron desvirtuándose en la ma-
nera de interpretarse y hoy logran so-
nar más nuevas y modernas que
Chaikovski o Chopin. Para la ocasión,
Capella de Ministrers echó mano de
uno de sus pñmeros trabajos de los

cuarenta que llevan registrados, el
Lamento di 7kistano en torno al mito
de Tristán e Isolda. Un baile italiano
de origen toscano, pura polifonia
profana conservada en la biblioteca
británica, que adornaron con piezas
del Manuscrito de Londres, el fran-
cés del Rey y Cantigas de Alfonso X el
Sabio sobre el mismo mito. Trotos,
saltarelos (danzas napolitanas muy
populares en las cortes medievales
europeas) y estampidas que presen-
taron hace doce años con coreogra-
ffas de Santiago Sempere y puesta en

escena’ de Bigas Luna. Una compleja
labor de recuperación a partir de la
difícil decodificación de neumas o
notaciones pñmitivas que permiten
aproximaruos a la estética de la épo-
ca sin por ello evitar un considerable
trabajo de invención. El resultado fue
un viaje embriagador, dominado por
la fineza y la elegancia de Magraner
en las violas, la versatilidad de David
Antich en las flautas, la creativa per-
cusión de Pau Ballester, y el arpa y la
zanfoña de Juan Manuel Rubio. Aro-
mas arábigos y españoles de impo-
nente tersura y poder de seducción,
evocando tanta pasión y serenidad
como desprendía la amada Isolda.
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SADUS
FÚTBOL 7 COMPETICIONES PARA UN PÚBLICO DIFERENTE

El Personal de Administración y Servicios y el Personal Docente e Investigador tienen la posibilidad de jugar.

El Torneo de PDA y PDI
se disputará en breve
El Servicio de Actividades Deportivas de la Universidad de Sevilla
anunciará próximamente la fecha exacta en la que tendrá lugar

SADUS
SEVILLA

El Servido de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla llevará a cabo de su Torneo
de fiítbol 7 para Personal Docen-
te e Investigador así como Per-
sonal de AdmInistración y Ser-
vicios de la Universidad de Sevi-
lla (PAS y PDI). El encuentro
tendrá lugar en el Complejo
Deportivo Universitario Los
Bermejales a mediados de febre-
ro; en cuanto se sepa la fecha
final se comunicará tanto por
esta vía como por la página web
del SADUS (www.sadus.us.es).
El SADUS busca con estas com-
peticiones dirigidas a un públi-
co diferente remarcar su face-
ta universitaria a gran escala y
llegar a todos los componen-
tes de la Universidad, de mane-
ra que también el PDI y el PAS
de la Universidad de Sevilla
puedan practicar sus propias
competiciones deportivas como
este Torneo de fútbol 7, así como
otras competiciones en las

modalidades deportivas del
pádel masculino y pádel mix-
to que también organiza el
SADUS en otras fechas.
Además de para PAS y PDI con
la competición de ftitbol 7, el
SADUS organiza también para
estudiantes universitarios otras
competiciones a lo largo de la
temporada. Con ello se preten-

PElencuentrose 1
celebrará en el
Complejo de
Los Bermejales

L _1
de promocionar la práctica
deportiva en equipo, pudien-
do participar en un mismo gru-
po cualquier estudiante o per-
sonal de la Universidad de Sevi-
lla independientemente del
centro al que pertenezcan, sien-
do como único requisito el ser
miembro de la Comunidad Uni-
versitaria y estar en posesión

del Pase de Temporada SADUS
13/14 o el abono al Servicio en
vigor durante toda la compe-
tición. Para poder estar al tan-
to de todas estas competicio-
nes, las fechas, los equipos, las
inscripciones, los horarios de
partidos y demás, desde el
SADUS aconsejan no perder
de vista ninguna de las actua-
lizaciones de su página web.
Entiando en la dirección seña-
lada anteriormente en la pes-
taña ’Competiciones’ se tiene
acceso a toda la información
relativa a este tema: actuali-
dad, consulta ’on-line’, progra-
mación o formularios e inscñp-
ciones, entre otros. Con las
competiciones deportivas des-
tinadas a todos los miembros
de la Universidad, el SADUS se
sigue superando en adaptarse
a los gustos y necesidades de
sus usuarios, que encuentran
en el Complejo Deportivo Uni-
versitario de Los Bermejales la
forma más idónea para com-
binar los estudios y el trabajo
universitario con el deporte.

DEPORTE PARA PASAR UN BUEN RATO

Aquafitness para disfrutar
del ejercicio en el agua
Las piscinas se pueden aprove-
char de muchas formas para
mantener el cuerpo en forma,
nadar es sólo una de tantas acti-
vidades de las que se pueden
realizar en estas instalaciones,
por ello, el Servicio de Activida-
des Deportivas de la Universi-
dad de Sevilla ofrece desde hace
tiempo una actividad denomi-
nada aquafitness.
Esta modalidad deportiva se basa
en un conjunto de actividades
físicas que se realizan dentro de
una piscina no muy profunda,
y que son ideales para trabajar
los músculos, ejercitar el cuer-
po en general, y además es una
opción original, relajante y diver-

fida de mantener la línea. Debi-
do a que en el agua el cuerpo
pesa menos, las condiciones en
las que hacemos ejercicio cam-
bian mucho. Nos movilizamos
más fácilmente pero hacemos
más esfuerzo con menos riesgo
ya que aunque el agua opone
resistencia y se hace más fuer-
za que al pedalear o correr, el
impacto que reciben las articu-
laciones es menor, corriendo
menos riesgo de lesiones.
Por todo ello, el Complejo Depor-
tivo Universitario Los Bermeja-
les lleva a cabo esta actividad
que permite mejorar la condi-
ción ffsica además de pasar un
rato más que divertido.

El aquafitness mejora la salud de una forma amena y divertida.

’ON-LINE’ INFORMACIÓN INMEDIATA

El canal de Youtube y TVUS
para seguir los eventos
El SADUS se reinventa, se sube
al carro de las nuevas tecnolo-
gías y a la era de la información
inmediata, y por ello se sirve de
las redes sociales y de internet
para tener informados al minu-
to a todos los interesados por lo
que allí se cuece. En el afán de
acercar cada vez más a los usua-
rios toda la información del
SADUS y de ofrecer un conteni-
do completo, audiovisual y en
directo, el SADUS activa su canal
de youtube. Por esta vía, a la que
se entra a través del buscador
de youtube.com poniendo el
nombre del canal, ’Prensa Sadus’,
o escribiendo en la barra de nave-
gación: ’http://www.youtu-
be.com/user/PrensaSADUS’.
De este modo, se accede a vídeos
de todo tipo: las competiClones,
los encuentros, los diferentes

servicios del SADUS como el de
fisioterapia, actividades en el
medio natural, diferentes even-
tos organizados para el fomen-
to del deporte, vídeos sobre el
Salón del Estudiante, además
de información general y pro-
mociones. Por otro lado, cabe
destacar que desde hace dos
temporadas, el SADUS activó
una plataforma de retransmi-
sión en directo de sus competi-
ciones, eventos..., y que cuen-
ta con un canal propio. A través
de tv.us.es el usuario puede dis-
frutar en ’streaming’ o ’en direc-
to’ de competiciones o activida-
des que se estén realizando en
Los Bermejales sin tener que
desplazarse hasta allí. Esta téc-
nica será utilizada en el Cam-
peonato de Hockey Sala que se
celebrará el sábado 8 de marzo.
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Luis Sánchez-Moliní

–Dicen que el siglo XIX fue el de
la Química, el XX el de la Física
y el XXI está siendo el de la Bio-
logía...
–El gran salto de la Biología se
produjo a mediados del siglo XX,
cuando se descubrió la estructura
del ADN, la llamada molécula de
la vida. Tras centrarnos en el estu-
dio de las moléculas de forma in-
dividual, aisladas, ahora tratamos
de entender cómo éstas se inte-
gran dentro de las células y, a su
vez, cómo estas células componen
un organismo complejo. Es la lla-
mada Biología de Sistemas, que
está teniendo una repercusión
enorme en las investigaciones so-
bre la salud, pero también en
otros ámbitos como la ecología, la
biotecnología, etcétera. En defini-
tiva, se trata de entender cómo
funcionan los seres vivos.
–Le voy a preguntar un dato ab-
surdo: ¿cuántas células compo-
nenunserhumanomedio?
–Uff... más que estrellas en una
galaxia... Lo que de verdad es inte-
resante es que las células tienen
una tasa de recambio que se pro-
duce a gran velocidad. Este proce-
so hace que, en unos años, una
persona renueve prácticamente
todas sus células. Parece la mis-
ma, pero en verdad es otra.
–Es un poco como el río de He-
ráclito, en apariencia siempre es
igual, pero en realidad nunca es
elmismo.
–Exacto, nunca vemos la misma
agua... Cuando usted se mira en el
espejo cree que ve a la misma per-
sona que hace cinco años, quizás
con alguna arruga o alguna cana
más, pero ni sus átomos, ni sus
moléculas, ni sus células, ni su ri-
ñón, ni su hígado son los mismos
que hace cinco años. Para que esto
se produzca existe lo que los bió-
logos llamamos la “muerte celular
programada”, que consiste en una
especie de suicidio de las células.
–¿Cómoeseso?
–Si las células creciesen de mane-
ra continua los seres vivos acaba-
ríamos siendo masas informes.
Para evitar esto tenemos un me-
canismo de recambio por el cual
las propias células se dan cuenta
de que se están haciendo viejas y
programan sus propia muerte de

manera ordenada, de manera
que sus unidades estructurales se
puedan reutilizar para las células
nuevas. Es como si nuestra casa
estuviese vieja y la derribáramos
programadamente para así reuti-
lizar las puertas, las ventanas o
las tuberías en la construcción de
una nueva vivienda.
–Esto nos lleva al tema del enve-

jecimiento. En las últimas déca-
das, la ciencia ha conseguido
alargar considerablemente la
longevidad del hombre, pero sin
garantizarle una calidad de vida
aceptable. Ahí están esas largas
enfermedades degenerativas
que se han llegado a convertir en
unproblemasocial.
–En sólo un siglo, la esperanza
de vida ha aumentado de forma
espectacular, pasando de una
media de cincuenta años a otra
de ochenta o noventa. Incluso
los niños que están naciendo
ahora pueden que tengan una
esperanza de vida de unos de
cien años. El problema es que se
está consiguiendo alargar la
parte última de la vida, la senec-

tud, cuando lo deseable y el gran
reto es aumentar la juventud y la
madurez, es decir, alargar aque-
lla parte de la trayectoria vital
en la que el hombre está en sus
mejores condiciones mentales y
físicas.
–Una de estas enfermedades
vinculadas a la vejez es el
alzhéimer, del que apenas se sa-

be nada. ¿En qué punto nos en-
contramos?
–Aunque cada vez sabemos más
de las enfermedades neurodege-
nerativas, lo cierto es que también
nos damos cuenta de lo mucho
que nos queda por conocer. Po-
dríamos incluso llegar a cuestio-
narnos hasta qué punto el hombre
está capacitado para conocer su
propio cerebro. Por ejemplo, los
homínidos antepasados del hom-
bre actual podían comprender có-
mo se hacía una herramienta líti-
ca, pero no cómo funcionaban su
corazón o sus riñones. Nosotros
sabemos cómo funcionan estos
órganos, ¿pero somos lo suficien-
temente inteligentes como para
comprender el cerebro?

FOTOS: MANUEL GÓMEZ

Miguel Ángel de la Rosa en su despacho del Centro de Investigaciones Científicas de la Cartuja, del que es director.

“Todo lo que sienten las personas
tiene una base química en el cerebro”

●Científico y gestor científico, es el continuador de una ya larga tradición española y sevillana

de bioquímicos que están revolucionando el conocimiento de la vida y sus resortesmás ocultos

MIGUELÁNGELDE LA ROSA. PRESIDENTEDE LA FEDERACIÓN EUROPEADE SOCIEDADESDE BIOQUÍMICA

Creemosquesomos
lamismapersonaque
hacecincoaños, pero
todasnuestrascélulasse
hanrenovado”

Nuestra especie
no ha cambiado
genéticamente desde
que surgió. Su evolución
ha pasado a ser social”

EL RASTRO DE LA FAMA
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–¿No hemos evolucionado aún lo
suficiente?
–La evolución es algo progresivo.
Primero fue la evolución física,
con la creación de las estrellas;
luego la química, cuando esos
elementos creados en las estre-
llas se combinaron formando
moléculas y estructuras cada vez
más complejas; finalmente se
produjo la evolución biológica
con la aparición de los organis-
mos unicelulares primero y plu-
ricelulares después... Es una fle-
cha del tiempo y no podemos
afirmar que haya finalizado.
Tampoco se puede asegurar ta-
jantemente que no haya especies
más inteligentes que la nuestra.
–¿Puede haber inteligencia fue-
ra de la Tierra?
–No hay nada que lo impida. No
hay ninguna garantía de que sea-
mos los únicos seres inteligentes.
–Hay voces que, incluso, hablan
ya de una poshumanidad en la
que la evolución biológica será
sustituida por una evolución
tecnológica... Caricaturizando:
en vez de tener la cabeza más
grande tendremos chips que
aumenten nuestras capacida-
des mentales.
–Nuestra especie, el homo sapiens
sapiens, no ha cambiado genéti-
camente apenas desde su apari-
ción hace menos de 100.000
años. Su evolución ha dejado de
ser biológica para ser social y cul-
tural, sin base genética. Eso sí,
evidentemente, esa evolución so-
cial ha ido acompañada de otra
científica y tecnológica.
–Pongámonos sentimentales,
¿es el amor una simple cuestión
de reacciones químicas? ¿Qué
es el amor para un bioquímico?
-[Risas] Bueno, el amor para un
bioquímico es exactamente igual
que para otra persona. Por enci-
ma de todo somos personas que
sentimos, queremos, lloramos...
Eso sí, todo lo que sienten las per-
sonas tiene una base química en
el cerebro, lo cual nos lleva a una
pregunta: ¿podemos desarrollar
fármacos que manipulen nues-
tros sentimientos, que nos sirvan
para amar u odiar?
–¿Eso será alguna vez posible?
–Yo pienso que sí.
–Esa es una de las viejas aspira-
ciones de la humanidad y se re-
fleja en su literatura... Me refiero
a esos legendarios filtros de
amor que conseguían que la per-
sona amada pasase de la indife-
rencia a suspirar por nosotros.
¿Podemos llegar a ser peleles
en manos de la psicofarmacia?
–Una cosa es poder y otra hacerlo.
Pasa como con la energía nuclear,
que puede servir para matar o pa-
ra producir energía. De una ma-
nera positiva, la psiquiatría ya ha
desarrollado fármacos para com-
batir enfermedades... Ahora bien,
nadie nos garantiza que estas dro-
gas o las que aparezcan en el futu-
ro no puedan ser utilizadas con fi-
nes perversos... Eso entra dentro
de los riesgos de la ciencia.

–La cuestión nos lleva al lado
oscuro de la ciencia. ¿Es nece-
sario que el científico tenga
también una formación ética?
–El científico es la persona que
simplemente hace el descubri-
miento. El problema es el uso
que se hace de ese descubrimien-
to, algo que suele estar en manos
de los políticos, de los que toman
las decisiones.

–Con el desarrollo de la ciencia
genética ha vuelto a primer pla-
no el debate sobre la libertad del
hombre, del libre albedrío, una
polémica que antiguamente fue
teológica y que ahora es científi-
ca. ¿Somos lo que nuestros ge-
nes quieren que seamos o tene-
mos la posibilidad de la libertad?
–Estamos condicionados por
nuestra genética, pero no estamos
determinados por ella. Tenemos
mucha capacidad para maniobrar
y tomamos continuamente deci-
siones que no están escritas en
nuestros genes. También influye
mucho el medio ambiente y la
educación. Por ejemplo, podemos
tener una cierta predisposición
genética a desarrollar un cáncer,
los llamados oncogenes, pero és-

tos necesitan algún factor externo
para prosperar, como el tabaco o
la contaminación... Siempre po-
demos decidir no fumar o vivir en
lugares con buena calidad me-
dioambiental. El hombre tiene
una enorme capacidad a la hora
de decidir qué hacer con su vida.
–Ha mentado usted a la bicha, el
cáncer...
–Bueno, seguimos hablando del

cáncer como si fuese una sola en-
fermedad, pero hoy en día pode-
mos decir que cada tipo de cáncer
es una enfermedad distinta y, por
consiguiente, debe tener un trata-
miento diferente. Aunque eviden-
temente se dan casos en niños y
jóvenes, el cáncer es una de esas
enfermedades que van muy aso-
ciadas a la vejez, por lo que a me-
dida que la población se va enveje-
ciendo el cáncer va siendo cada
vez más frecuente. Sin embargo,
hoy en día tanto la biología mole-
cular como la medicina han desa-
rrollado muchas técnicas para cu-
rar el cáncer o convertirla en una
enfermedad crónica.
–Últimamente también se hace
hincapié en que hay cánceres
que están provocados por virus.
–Sí, son menos frecuentes, pero
existen. Por eso insisto en que lo
que llamamos cáncer engloba a
muchos tipos de enfermedades.
–Hay una gran preocupación
por el resurgir de las enferme-
dades infecciosas, que han
vuelto a suponer una causa de
angustia para la humanidad.
–La lucha contra las enfermeda-
des producidas por las bacterias
es una lucha sin fin, en el sentido
de que las bacterias son mucho
más inteligentes de lo que pensá-
bamos y capaces de desarrollar
sus propias armas de defensa.
Cuando se descubrió la penicili-
na fue una gran revolución, por-
que las cogió desprevenidas, pe-
ro las bacterias tienen una gran
capacidad de mutación de su
ADN y han sido y son capaces de
desarrollar mecanismos para
romper los antibióticos: la mayo-
ría mueren en la batalla, pero al-
gunas sobreviven y se hacen re-
sistentes, por lo que hay que in-
ventar un antibiótico nuevo. Ésta
es la causa por la que hay que te-
ner mucho cuidado en el uso de
este tipo de medicamentos y por
la que hoy en día su consumo está
muy restringido. También hay
que ser conscientes que en este
mundo globalizado las enferme-
dades están continuamente via-
jando, como pasó con la Gripe A.
–“La vida es movimiento”. Esta
frase es de usted. ¿Qué quiere
decir exactamente?
–Fíjese que la mayor evidencia de
la muerte es la falta de movimien-
to. Desde el punto de vista de la
composición, una persona es
exactamente igual en los instan-
tes anterior y posterior a la muer-
te. ¿Qué es lo que ha variado? El
movimiento. En un cuerpo vivo
las moléculas están continuamen-
te moviéndose, interactuando las
unas con otras, intercambiando
electrones... Una célula es como
una fábrica en hora punta con una
actividad frenética, una multitud
de moléculas que trabajan y se en-
cuentran a una velocidad increí-
ble para realizar una gran canti-
dad de funciones... Es el lo que en
Biología llamamos el crowding, la
multitud, un concepto que esta-
mos empezando a comprender.

EL PERFIL
5

El científico atildado

Hay dos tipos de científicos: los
desaliñados y los atildados. Mi-
guel Ángel de la Rosa (1955)
pertenece a la segunda catego-
ría. Hijo de la burguesía agraria
sevillana, sus ojos claros, su pe-
lado oxoniense y su cortesía un
tanto tímida poco recuerdan a
los pobladores de su Pilas natal,
uno de esos pueblos rodeados de
olivos –o así permanece en la
memoria del entrevistador– a las
puertas de Doñana. De la Rosa
pertenece a la muy excelente sa-
ga de bioquímicos y expertos en

como investigador, de la que da
fe un buen listado de publicacio-
nes, dedica gran parte de su
tiempo a la gestión científica: ac-
tualmente es director del Centro
de Investigaciones Científicas
Isla de la Cartuja y presidente de
la Federation of European Bio-
chemical Societies. Fue el organi-
zador y responsable del gran
Congreso Internacional de Bio-
química que en 2012 concentró
en Sevilla a lo más granado de la
ciencia mundial, entre ellos seis
premios Nobel.

biología molecular hispanos, una
disciplina fundada, entre otros, por
el español Severo Ochoa que ha
supuesto una auténtica revolución
en el conocimiento de la vida y del
funcionamiento de los seres que
habitan el universo. Discípulo de
Manuel Losada Villasante y Enri-
que Cerdá, realizó sus estudios de
Biología a finales del franquismo e
inicios de la transición, cuando las
aulas y los laboratorios de la aún
joven Facultad se encontraban en
la antigua Fábrica de Tabacos.
Además de una ingente actividad

Las bacterias
son más inteligentes
de lo que pensamos y
desarrollan sus propias
armas de defensa”

Seguimos hablando
del cáncer como si fuese
una sóla enfermedad,
cuando en realidad
son muchas diferentes”
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ENTREVISTA

LUIS NAVARRO GARCÍA - CATEDRÁTICO DE HISTORIA DE AMÉRICA

El Banco Nacional de México, dentro de su programa de fomento cultural, otorgó hace unas semanas la XV edición de su Premio de Historia Regional Atanasio G. Saravia a este catedrático
emérito de Historia de América de la Universidad de Sevilla. El jurado decidió por unanimidad reconocer la trayectoria de este ’investigador extranjero’ nacido en Sevilla en 1937 Y que ha
ejercido la docencia durante más de 50 años. Está en posesión además del Aguila de Plata de Tlatelolco (México) y la Medalla de la Ciudad de Sevilla, entre muchas otras distinciones.

<<España ,.~stá más cerca de América

que de Rusia, diga lo que diga Europa>>
ISMAEL G. CABRAL / SEVILLA

V~npañCUlado a varias academias es-olas e iberoamericanas, Luis
Navarro García es uno de los ameri-
canistas más reconocidos, también
un revisionista histórico al que no le
tiembla el pulso al afirmar teorías
que hoy desde ciertos sectores se
ponen en entredicho. Su legado y
contumaz estudio del pasado debe-
rían servir-es su deseo- para que,
con el tiempo, conozcamos más a
nuestros vecinos del Nuevo Conti-
nente.

Latinoamérica, Iberoamérica,
Hispanoamérica... ¿con qué termi-
nología hemos de quedamos?

La denominación más exacta es
Hispanoamérica, pero hay razones
por la que los latinos no quieren ser
llamados así.., no nos tiene que ex-
trañar eso cuando tenemos aquí
mismo a españoles que no quieren
ser reconocidos como tales. Existe
la idea de que los norteamericanos
son los de verdad y los latinos los
americanos de segunda fila. En Eu-
ropa hay países anglogermánicos
de primera y latinos de segunda. Se
reproduce en el nuevo mundo lo
mismo que en el antiguo. Iberoa-
mérica sería un punto intermedio,
fruto de la colonización del territo-
rio por parte de Portugal y España.

¿Se estudia y se conoce lo sufi-
dente a Iberoamérica?

En absoluto. Solo hay que ver la
escasa difusión de la historia de
América en España. Sólo hay dos
núcleos de investigación ameñca-
nista: Madrid y Sevilla, únicos luga-
res en los que existe la Cátedra de
Historia de América. España no es
comprensible sin América; ningún
otro país europeo puede decir eso.
América no debefla ser lo que es; un
mero capítulo en los libros de histo-
ria de los institutos. Son tres siglos
de relación de una complejidad e
intensidad incre~le.

¿Hemos superado definitiva-
mente el sentimiento de pérdida de
las colonias?

Lo que queda hoy es un cierto re-
sentimiento, como que nos hablan
traicionado en el momento históñ-
co-social en el que más los necesi-
tábamos, lo cual es incorrecto. Por
nuestra parte no se comprendieron
las razones serias y objetivas para
que se produjera aquel distancia-
miento. Un divorcio en 1800 no era
algo muy normal.

¿Nos unen más cosas que nos
separan?

Somos diferentes pero tenemos
mucho en común. Y no sólo hablo
del idioma, que es fundamental. Por
ejemplo, los bolivianos nacen ha-
blando español. También es la reli-
gión porque, hoy seremos más o
menos cristianos, pero en la forma-
ción de nuestros pueblos han pesa-
do unos valores similares. Un cris-
tianismo el nuestro con una acen-

El catedrático emérito de Historia de América, Luis Navarro, fotografiado en su domicilio. / PEPO HERRERA

tuación especial que es el
catolicismo, eso si que diferencia a
los iberoamericanos de los norte-
americanos.

Polflicamente a la mayoría de
los países americanos no les fue
bien por s/solos.

No bien, les fue fatal. Ha existido
una tradición de culpar a España de
las desgracias presentes en Iberoa-
mérica. Se ha dicho hasta que Ingla-
tena formó sus colonias mucho me-
]ur que España las suyas, lo cual es
una falsedad monmnental. Pero los
pobres americanos tenían que cul-
par a alguien, cuando su mayor des-
gracia fue haberse separado de la
metrópoli, de España. En ese mo-
mento cayeron en la anarquía tras
tres siglos de perfectos gobiernos
estables. Pero es comprensible por-
que, al separarse, ya no podtan te-
ner un rey (en México improvisaron
a Agusün I y fracasaron): no hubo ni
dinastía ni tronos, tampoco supie-
ron hacer arraigar la democracia.
Porque la democracia nunca se im-
provisa, esta es fruto de varias gene-
raciones de práctica muy seña. En
Iberoamérica lo que se ha dado es
una sucesión de golpe~ de estado y
regImenes dictatoriales.

Hay colegas suyos y personali-
dades destacadas que lamentan
que España nunca haya pedido
perdón por la conquista de Améñ-
ca, por todo el daño causado.

Si hay un historiador que afirma

tal cosa debeña ser inmediatamen-
te destituido. La conquista es lo de
menos. Lo de más es la acción de Es-
paria en América. Se lo resumiré di-
ciéndole que fue una de las empre-
sas más brillantes de la historia de
la humanidad, lo cual no quita para
que no se produjeran lunares, algu-
nos puntos oscuros. Claro, como los
encontrará en la gloria de cualquier
país. ¿Quiere que hablemos de có-
mo se ha forjado Inglaterra o ltalia?
No hay obra perfecta porque el
hombre es imperfecto.

Pero se arrasó a la población...
Se ha tejido mucho mito alrede-

dor de esa cuestión. La destrucción
de los indígenas no se debió a los
malos tratos de los españoles si no a
las enfermedades que involuntaria-
mente llevamos y para las que allí
no estaban preparados. En mi libro,
Las claves de la colonización espa-
ñola en América se resume todo es-
to. Y no dedico espacio a los supues-
tas daños a la población, lo que re-
sultó polémico cuando lo publiqué,
hace ya bastantes años.

¿Cuál piensa que es la visión que
hoy Üenen de nosotros en Iberoa-
méñca?

La imagen de España que tienen
la puede ver fácilmente: Ilueven los
hispanoamericanos que salen de
allá para acá. Hoy no tanto, claro.
Pero que vengan aquí es algo lógico.
Siempre que lo hagan al abrigo de
una política de inmigración lógica,

España al contrario que EEUU o In-
glaterra a mediados del siglo XIX,
nunca ha necesitado una inmigra-
ción masiva de brazos.

Hablando de rupturas y separa-
ciones, ¿la escisión de Espafia que
se plantea en Catalufia puede ser
entendida a la luz de la historia?

La tendencia a separarse existe
en Cataluña desde hace mucho, ya
se sabe que aquella tierra luchó en
contra del resto de nuestro país por
una cuestión dinástica. Ellos creen
que ha llegado el tiempo de des-
prenderse de nosotros. Pero yo no
veo ningún determinismo en ese
asunto. Habria que tener habilidad
para evitar la separación. A mí mi
maestro, el doctor Calderón Quija-
no, me dijo una vez irónicamente
que creía que Cataluña no se sepa-
raña jamás porque nunca se ha vis-
to que la metrópolis se separe de las
colonias. A lo mejor es que eso es lo
que ha cambiado, que Cataluña ya
no es metrópoli de nada. ’

Europa crece pero ¿está Espafia
de verdad más cerca de Ucrania o
Estonia que de México o Perú?

Nuestro ámbito propio de ex-
pansión es Iberoamérica, incluyen-
do Filipinas. El problema es que la
nueva Europa quiere ser la occiden-
tal y la oriental. Y eso es diflcfl por-
que el mundo eslavo es otra cosa
muy distinta, alejada de nosotros.
Estamos más cerca de América que
de Rusia, diga lo que diga la Unión.

,,América no debe-
río ser lo que es: un
mero capítulo en
los libros de historia
en los institutos>,

,,Tras siglos de
gobiernos estables
españoles, América
cayó en la anarquía
sin que la democra-
cia ha)m arraigado.

.la destrucción de
los indígenas no se
debió a malos tra-
tos, sino a factores
involuntarios.

.No veo determi-
nismo en el
ansia separatista
de Cataluña.
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N
O es una leyenda. Ocu-
rrió de verdad. Los do-
cumentos oficiales de-
muestran que la corrup-
ción en Sevilla tiene 
siglos de historia: en la 

construcción de la Giralda en el siglo 
XII también hubo un escándalo por des-
vío presupuestario. Lo certifica la cró-
nica del historiador almohade Ibn Sahib 
al-Sala, custodiada con celo en los Ar-
chivos Históricos del Palacio Arzobis-
pal de Sevilla. Este cortesano del poder 
almohade recoge la polémica con todo 
detalle, incluyendo cifras, fechas y nom-
bres. Este asunto, tratado en sus textos 
por historiadores como Ambrosio Hui-
ci, Fátima Roldán o Alfonso Jiménez, 
había calado en la ciudad como una cu-
riosa leyenda, pero ocurrió y está per-

fectamente documentado. Según al-
Sala, el califa almohade Abu Yaqub man-
dó construir la segunda mezquita ma-
yor de Sevilla el 27 de abril de 1172. En 
julio de 1184 este mandatario murió du-
rante el asedio a Santarem, en Portu-
gal, por lo que el poder quedó en ma-
nos de su hijo, Abu Yusuf Yaqub, que 
fue quien impulsó la construcción del 
alminar de la citada mezquita en sep-
tiembre de 1184. El «primer alarife» —
director de las obras— fue Ahmd Ben 
Baso, quien «abrió sus cimientos jun-
to a la aljama y encontró en ellos un 
pozo manantial y lo cegó con piedras y 
cal, explanó sobre el agua hasta que ase-
guró las bases de los cimientos. Se en-
cargó del registro de los gastos de la 
obra el almojarife Muhanmmad Ibn 
Said». El cronista aporta ahí el nombre 

del primer «corrupto». Y da un dato ine-
quívoco: las obras se paralizaron entre 
el 2 de marzo de 1188 y el 18 de febrero 
de 1189 «al ser destituido» Ibn Said, el 
almojarife encargado del registro de 
gastos de la ciudad. Durante la obra se 
había perdido dinero y el califa lo des-

terró por traidor. La construcción de la 
torre quedó detenida «hasta que llegó 
Abù Bakr Ibn Zuhr de la corte del Amir 
al-Mu/minin y le mandó reanudar la 
construcción del alminar y reedificar 
lo que se había arruinado en la mezqui-
ta». Sustituyó a Ben Baso otro alarife, 
al-Gumari (Alí el de Gomara), autor del 
adorno exterior llamado sebka. 

El desvío de dinero que provocó esta 
primera destitución no pudo ni cuan-
tificarse. El segundo, en cambio, sí. Ocu-
rrió unos años después, en 1195, cuan-
do tras vencer en la batalla de Alarcos, 
última victoria de los musulmanes en 
España, el califa almohade encargó la 
ejecución de cuatro manzanas de bron-
ce dorado y de diámetro decreciente 
que se colocarían como culmen del al-
minar. El cronista al-Sala lo cuenta así: 
«Lo hicieron los orfebres entre las ma-
nos del tesorero (amín) del Amir al-
Mu/minin y en su presencia. Cuando 
se terminó, se cubrieron con unas fun-
das de piezas de algodón para que no 
les alcanzase la suciedad de las manos 
y el polvo. Fueron transportados con 
gran rapidez hasta el alminar, entre las 
aclamaciones y regocijos, durante el 
trayecto, y se elevaron hasta lo más alto 
del alminar. Se colocaron en la barra 
(yamur). Se hizo esto y se realzó con la 
presencia del Amir al-Mu/minin, Abu 
Yusuf al-Mansur, de su hijo, el prínci-
pe heredero, Abu Abd Allah al-Said al 
Nasir lidin Allah y de sus restantes hi-
jos y de los jeques de los almohades y 
de las personas principales del pueblo. 
Fue esto el miércoles, a fines de Rabi el 
segundo». Exactamente el 10 de mar-
zo de 1198. «Se le quitaron las fun-
das y casi cegaron los ojos por 
el resplandor del oro 

Traducción de 
Ambrosio Huici 
El historiador navarro 
Ambrosio Huici Miranda fue 
el primero en traducir 
íntegramente la crónica de 
Ibn Sahib al-Sala. Lo hizo en 
1951 y su traducción permitió 
profundizar mucho más en la 
historia almohade de Sevilla, 
ya que la crónica del autor 
árabe daba detalles hasta 
entonces desconocidos sobre 
esta etapa.  

«Turris 
Fortissima» 
Los profesores Alfonso 
Jiménez y José María Cabeza 
publicaron en 1988 este libro, 
con un excelso prólogo de 
Antonio Burgos, en el que 
analizaban el proceso de 
restauración de la Giralda 
llevado a cabo en aquellos 
años. La obra recoge la 
traducción de Huici, aunque 
no analiza los «líos» de las 
obras originales.

En los libros

La Giralda, origen 
de la corrupción 
en Sevilla

Los originales del cronista Ibn Sahib al-Sala, custodiados     
en el Arzobispado, desvelan que dos «almojarifes»                     
fueron destituidos por desviar dinero en las obras

ALBERTO GARCÍA REYES 

SEVILLA

Un derrumbe 

Según el cronista, Ibn Said 
compró unos ladrillos de 
baja calidad pese a que 
tenía dinero para los 
mejores y parte de la 
mezquita se cayó 

Cien mil dinares 

Fue el «sobrecoste» de 
las esferas de oro
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A. G. R. 

SEVILLA 

La profesora de árabe de la Universi-
dad de Sevilla Fátima Roldán realizó 
en los noventa la que se considera la 
mejor traducción que se ha hecho has-
ta ahora de la crónica del cortesano al-
mohade Ibn Sahib al-Sala. Y a partir 
de ahí se pudieron realizar investiga-
ciones mucho más serias en torno a 
todo lo que afectó a las obras de la Gi-
ralda. «Es verdad que resulta curiosa 
la anécdota pero lo cierto y verdad es 
que estas situaciones se han dado siem-
pre», aclara Roldán en referencia al 
«fraude» en la construcción del almi-
nar de la aljama de Sevilla. Y ofrece otra 

pista: los trabajos científicos de la pro-
fesora María Jesús Viguera, publicados 
bajo el título «El retroceso territorial 
de al-Andalus: las dinastías almorávi-
de y almohade, siglos XI-XIII». Ahí se 
incluyen muchos dictámenes jurídi-
cos sobre todo lo que aconteció en aque-
lla época. Son las llamadas fatuas, pro-
nunciamientos legales islámicos emi-
tidos por el muftí. En primer lugar, 
Viguera aclara que la crónica de al-Sala, 
natural de Beja (Portugal) y favorable 
siempre a los califas por su condición 
de cortesano, ya habla «con detalle so-
bre sucesos que en muchos casos pre-
senció el propio autor, estando muy 
implicado siempre en lo que cuenta», 
por lo que sus textos son un buen do-
cumento de prueba. «El valor informa-
tivo de estos textos es muy alto, dado 
que aunque la intención del cronista 
es evidentemente la de ensalzar a los 
almohades, la base de esta actuación 
reside en una descripción sobria en 
muchos casos de la propia construc-
ción, en la que la propia belleza de la 
misma y su mérito se atribuyen al Po-
der, creador de belleza, y que manifies-
ta a través de la misma su propio de-
recho a la supremacía política». No obs-
tante, «tampoco se omite detalle alguno 
de la actividad administrativa tenden-
te a realizar las construcciones, desde 
el nombramiento de los responsables 
hasta la aparición ocasional de frau-
des por parte de los mismos, que serán 
achacados a la traición, vencida por la 
vigilancia del propio gobernante almo-
hade». Es decir, el califa los pilló y los 
condenó, a través de una fatua, por trai-
ción. El almojarife Ben Said había con-
tratado unos ladrillos de baja calidad 
a un alto coste, lo que provocó incluso 
que una parte de la mezquita se de-
rrumbara. Las cuentas no salían. Abu 
Layz el siciliano, por su parte, generó 
lo que hoy se llama un «sobrecoste» al 
dorar las cuatro esferas de la cima. Se-
gún las fatuas, ambos tuvieron que so-
meterse a la ley islámica.

La «otra» herencia 
almohade 
Además de La Giralda, la 
muralla, la Torre del Oro o el 
Puente de Barcas, los almoha-

des también nos dejaron en 
herencia un capítulo de 
corrupción que no sólo 
afecta a las obras de la 
Giganta. Abu Yaqub 
mandó a su gobernador 
en Sevilla, Abu Dawud 

Yalul Ibn Yaldasan, 
construir una «mura-

lla fuerte» en «la 
alcazaba» que 

pasase por delante 
«de la explanada 

de Ibn Jaldún». El 
dinero se 
dispuso. Pero la 
muerte del 
mandatario 
frustró los 
planes, ya que 
su hijo, Abu 
Yusuf, destitu-
yó al goberna-
dor y nombró 
a Muhammad 
Ibn Abi 
Marwan, 
conocido 
como el 
granadino. 
¿Qué paso 
con el dinero 
de la mura-
lla? Los 
documentos 
nunca lo 
aclararon.   

«Magna 
hispalensis» 
Con motivo de la Expo’92, el 
Ayuntamiento hizo una 
exposición sobre la catedral 
así titulada y en su catálogo 
incluyó un estudio de la 
Giralda de la profesora de la 
Hispalense Fátima Roldán, 
una de las que más ha investi-
gado este tema. Los historiado-
res siempre lo han tratado 
como una anécdota. Es la 
actualidad la que ha multipli-
cado su importancia ahora.   

RAÚL DOBLADO

ABC  
Fátima Roldán y documentos originales 

Ben Said y Abu Layz 
fueron condenados
∑ Las «fatuas» o 

dictámenes jurídicos 
de la época recogen los 
«numerosos fraudes»

puro brillante y los rayos de sus refle-
jos». Pero tanto esplendor ocultaba otro 
«mangazo». Aquellas manzanas, de 
«tan desmesurada grandeza que no se 
conoce su peso», fueron ensartadas en 
una barra de 40 arrobas de hierro tras 
subirlas hasta arriba «arrancando algo 
de mármol de la parte inferior». El res-
ponsable de esta labor fue «el maes-
tro Abu-i-Layz, el siciliano». Un con-
verso al islam cuya «imprevisión» 
para subir las grandes esferas has-
ta la cima y para dorarlas pro-
vocó un «sobrecoste» de 
«100.000 dinares de oro». Una 
ruina por la que también fue des-
terrado y que debilitó para los 
restos a los musulmanes en Se-
villa. Tras varias décadas de de-
cadencia económica provoca-
da por las derrotas en las 
batallas, la riada de 
1202 y los desfalcos en 
las obras públicas, la 
ciudad fue entregada a 
San Fernando en 1248. 

La historia, demos-
trada con papeles, es 
prácticamente calcada 
a las que actualmente 
relatan las páginas de 
los periódicos casi a 
diario. Dinero desapa-
recido, desvíos presu-
puestarios, enriqueci-
mientos sospechosos y 
obras faraónicas con 
costes incontrolados 
son expresiones que 
fundaron los moros en 
la «turris fortissima» 
de sus oraciones. Más 
de ocho siglos de ay.
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Protagonistas
Fátima Roldán 
Profesora de árabe

La traducción 
que la profesora 

de la Universidad de 
Sevilla realizó de la 
crónica del cortesano 
almohade Ibn Sahib 
al-Sala ha permitido 
acreditar con rigor 
histórico los fraudes 
cometidos en las obras 
de construcción de la 
Giralda que acabaron 
con la condena a dos 
almojarifes

G

La fuerza de los populares reside en la 
autenticidad y el respeto a sus principios, no en 
prestar oídos a los estrategas de la izquierda 
sobre la «derecha extrema» y tópicos similares  

L
A convención que hoy finaliza el Partido Popular en Va-
lladolid ha sido un exitoso examen a la unidad interna 
de esta formación, en un tiempo en el que los ciudada-
nos aspiran a tener liderazgos políticos fiables y convin-

centes. Sobre todo, porque la salida de la crisis obliga no solo a 
tomar medidas económicas ingratas y sacrificadas, sino tam-
bién porque toda Nación necesita verse identificada con un pro-
yecto común, bien definido y bien dirigido. El PP es una organi-
zación modélica para los movimientos políticos liberal-conser-
vadores europeos. Representa una opción ideológica aglutinadora 
de las clases medias, que creen que el imperio de la ley, el refor-
mismo institucional, el humanismo, la moderación de las for-
mas y la firmeza de principios son los mejores materiales para 
la construcción de una democracia moderna. Desde la refunda-
ción diseñada y ejecutada por José María Aznar en 1989, el PP es 
un partido centrado, liberal y conservador, con la mayor afilia-
ción conocida en Europa; y, sobre todo, sus credenciales como 
partido de gobierno lo confirman como el más eficaz en la reso-
lución de los principales problemas de España, mucho más que 
los partidos minoritarios o de nuevo cuño que, por su nula ex-
periencia de gobierno, se eximen de explicar cómo harían fren-
te a los problemas que Rajoy está encarando con acierto. 

 
Lo que avala al PP es su trayectoria estable. No ha sido un 

partido voluble ni oportunista, ni necesita que lo mantengan 
en una búsqueda permanente de la «centralidad», porque se re-
fundó hace casi un cuarto de siglo para ofrecer a la sociedad una 
opción centrada y lo consiguió con creces bajo la dirección de 
Aznar. Las polémicas de las últimas semanas sobre abandonos, 
ausencias y enfrentamientos no representan al PP. Menos que 
ninguna, la discordia entre víctimas de ETA y sobre el final de 
esta banda terrorista. Por encima de 
cualquier enfoque personal y de crí-
tica interna coyuntural, este partido 
ha de seguir asumiendo en España 
el protagonismo que deben tener las 
grandes fuerzas liberal-conservado-
ras de la democracia occidental. La 
unidad interna del PP no sería, des-
de esta perspectiva, un llamamien-
to al silencio, sino un compromiso 

de todos sus dirigentes con el papel que corresponde a este par-
tido, siempre concernido con el esfuerzo de sacar al país de las 
crisis en las que lo deja sumido el PSOE. Ahora, es Rajoy el res-
ponsable de hacer que el PP esté de nuevo a la altura de unas cir-
cunstancias nacionales de extrema gravedad en lo económico, 
a pesar de los síntomas de recuperación; y de riesgo constitucio-
nal en lo político, por culpa del desafío separatista en Cataluña. 

 
 Rajoy, pese a decisiones discutibles que han sido critica-

das sin eufemismos desde estas páginas editoriales, está ra-
tificando la capacidad del PP para gobernar España en sus 
momentos más difíciles. Parece que pronto se olvida la ruina en 
que se hallaba nuestro país en diciembre de 2011, cuando Rajoy 
y su Gobierno se hicieron cargo del poder. Y parece difícil recor-
dar la oposición tajante y terminante que lideró Rajoy a la nego-
ciación política, clandestina e infame que el PSOE de Zapatero 
abrió con ETA o al intento de cambiar tramposamente las reglas 
constitucionales mediante el Estatuto de Cataluña pactado por 
Zapatero con Artur Mas. Es cierto que esto lo hizo desde la opo-
sición, pero desde el poder no ha incurrido en ninguna decisión 
personal o de gobierno que sea contradictoria con aquella polí-
tica de confrontación con el PSOE. Entre medias, el Tribunal 
Constitucional avaló a Bildu y Sortu, mientras que declaró, gra-
cias al recurso del PP, la inconstitucionalidad de los resortes so-
beranistas del Estatuto catalán de 2006. En un Estado de Dere-
cho, el poder político juega, al final, con las cartas de legalidad. 

 
Hace falta más política y no solo gestión en la acción del 

Gobierno. Más discurso de ideas que difusión de eslóganes. El 
PP debe cuidar su naturaleza integradora, gracias a la cual ganó 
por mayoría absoluta en 2000 y en 2011. Quienes tengan en el PP 
la tentación de granjearse la palmadita en la espalda de la iz-
quierda mediante el repudio a su pasado o a sus anteriores líde-
res demostrarán ser ignorantes sobre qué es la izquierda en Es-
paña y cómo es el votante del PP. Perderán ellos y harán perder 
al PP. La fuerza del PP reside en el respeto a sus principios, no en 
prestar oídos a los estrategas de la izquierda sobre la «derecha 

extrema» y tópicos similares. De una 
izquierda sin autoridad moral para 
dar lecciones y que, como el PSOE, 
está viviendo de préstamo de movi-
mientos extremistas cuya violencia 
callejera sirve de coartada a los so-
cialistas para endosársela a la polí-
tica económica del Gobierno. Con sus 
errores, el PP sigue siendo la opción 
de gobierno más fiable para España.

EL PP, A LA ALTURA DE LAS CIRCUNSTANCIAS

El PP representa una opción 
ideológica aglutinadora de  
las clases medias, que creen en el 
imperio de la ley, el reformismo 
institucional, el humanismo y  
la firmeza de principios
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Ayer estuvo en su 
salsa predilecta, 

intentar confundir y 
desfigurar todo debate 
que surja para sacar 
tajada política. «La ley 
Gallardón no es contra 
el aborto, sino contra 
las mujeres», dijo al 
arropar la marcha 
abortista de Madrid. 
Hay grandes mentiras 
con más apariencia de 
verdad que la suya 

Convertido ya en 
consejero artístico 
del Teatro Real, 
Mortier reflexiona 
en ABC sobre su 
legado, y también 
sobre la grave 
enfermedad que 
padece. Tras el éxito cosechado con el 
estreno mundial de «Brokeback 
Mountain», Mortier aboga por el 
riesgo en unos coliseos que, más allá 
de la provocación, han de estar 
abiertos –dice– a los debates sociales. 
«Aunque quieran olvidarme, la “era 
Mortier” no se va a olvidar», asegura.

La frase del día

«Si no creamos nuevas 
óperas, este arte  
estará muerto»

Gerard Mortier 
Consejero artístico del Teatro Real

Elena Valenciano 
Vicesecret. gral. del PSOE

José Luis Bonet 
Presidente de Freixenet

Asomados al 
abismo de una 

ruptura de consecuen-
cias demoledoras, los 
grandes empresarios 
catalanes rompen su 
silencio y alertan sobre 
la campaña separatista 
de Artur Mas. Como el 
patrón de Freixenet, 
cada vez son más 
quienes hacen público 
su rechazo a un 
aventurerismo suicida

GH
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CORRIDA DE TOROS. El diestro
vallisoletano David Luguillano
salió a hombros al final de la
primera corrida de toros de la
temporada española de 2014,
celebrada hoy en la localidad
madrileña de Ajalvir, que cele-
bra su feria. Desde que a Valde-
morillo le pusieron capucha,
quedó Ajalvir como único lu-
gar donde presenciar toros a la
temperatura de la nevera. En-
tre toros y pingüinos, y las imá-

genes de mantas y bufandas. Lu-
guillano salió triunfador del pri-
mer festejo de la feria. Con algo
más de media entrada en los ten-
didos de la plaza portátil, se lidia-
ron toros de José Luis Pereda y La
Dehesilla, dos de ellos para rejo-
nes, que dieron buen juego en
conjunto. El rejoneador Roberto
Armendáriz: silencio y una oreja;
David Luguillano: palmas y dos
orejas y Morenito de Aranda: si-
lencio tras aviso y oreja.

EN BREVE

Taurodelta prorroga en
Las Ventas hasta 2015;
este año: 62 festejos
EMPRESARIADO. El consejo de
administración del Centro de
Asuntos Taurinos de la Comuni-
dad de Madrid ha decidido por
unanimidad prorrogar hasta no-
viembre de 2015 la gestión de la
empresa Taurodelta al frente de
la plaza de Las Ventas, según in-
formó en rueda de prensa el con-
sejero de Presidencia y Justicia y
portavoz del Gobierno de la
CAM, Salvador Victoria. El con-
sejo aprobó en la misma reunión
el calendario de festejos propues-
to por la empresa para la tempo-
rada 2014 en Madrid, que irá del
23 de marzo al 12 de octubre con
63 espectáculos (35 corridas de
toros y 4 de rejones, 23 novilla-
das y un festejo de promoción),
así como la subida del IPC (que
este año será del 0,3%) en los
precios de las localidades.

Adame completa el
cartel del Aniversario
en La México
CARTEL. El matador de toros
mexicano Joselito Adame com-
pletará el cartel de la corrida
del Aniversario de la Plaza Mé-
xico el próximo 5 de febrero. La
empresa había dejado un pues-
to libre que el hasta ahora gran
triunfador de la Temporada
Grande –acumula tres salidas a
hombros consecutivas– ha deci-
dido ocupar. El torero hidrocá-
lido buscará el cuarto éxito en
un cartel que encabezará el re-
joneador Pablo Hermoso de
Mendoza en el que es su primer
paseíllo en el DF en el presente
curso y Octavio García El Payo
en la lidia de astados de Fernan-
do de la Mora.

EFE

Luguillano, que brilla en una gran
faena, abre la puerta grande en Ajalvir

APODERAMIENTO. El matador
de toros colombiano Luis Bo-
lívar y el tándem Eduardo Dá-
vila Miura y Roberto Espinosa
Miura han llegado a un acuer-
do de apoderamiento. El
acuerdo, sin firma y de pala-
bra, es por tiempo indefinido
e incluye la gestión de la tem-
porada del diestro colombia-

no tanto en las plazas europeas
como americanas. El torero, que
se encuentra en España tras con-
cluir la campaña en cosos de
América y sus nuevos apodera-
dos se mostraron muy ilusiona-
dos con la próxima etapa. En la
temporada 2013, Luis Bolivar fue
apoderado por Mateo Carreño y
sumó doce corridas de toros.

El diestro Luis Bolívar será representado por
Eduardo Dávila Miura y Roberto Espinosa

Dos entidades
solicitan la
alternativa de
Javier Jiménez
a Pagés

Redacción

La Unión Taurina de Abona-
dos de Sevilla y la Tertulia
Taurina Universitaria de Se-
villa han dirigido una carta a
la empresa Pagés solicitando
que le sea concedida la alter-
nativa al novillero Javier Ji-
ménez en la Maestranza en la
próxima Feria de Abril. En su
argumentación afirman:
“Entendemos que con los mé-
ritos demostrados a lo largo
de los últimos tiempos y espe-
cialmente habiendo sido el
único novillero que ha corta-
do orejas en las principales
plazas de España (Valencia,
Sevilla y Madrid) en 2013
junto a todos los premios re-
cibidos y cuya proyección es
imparable, creemos que se le
debería brindar esta oportu-
nidad. Todo lo anterior junto
con el pundonor demostra-
do, la ilusión y las ganas que
tanto él como la afición sevi-
llana y especialmente la ju-
ventud, ruegan que le otor-
guen a dicho torero la oca-
sión de demostrar a su afi-
ción su capacidad para tomar
la alternativa en su tierra.

Hacemos referencia a la afi-
ción, porque como aficiona-
dos que somos y al igual que
es la afición la que pide las
orejas ante las buenas faenas,
es esta misma la que elige a
sus toreros y esta, elige ahora
mismo a Javier Jiménez”.

Luis Nieto

A lo largo del invierno han salta-
do varias reapariciones. Así, Ju-
lio Aparicio y Luis Vilches quie-
ren realizar temporada; Joselito
se vestirá de luces el próximo 15
de junio para dar la alternativa al
novillero francés Cayetano Ortiz
en Istres y Espartaco nos avanza-
ba el pasado 5 de diciembre su
intención de reaparecer en Car-
tagena de Indias, idea de la que

desistió al no estar recuperado
de una lesión de cervicales, de la
que fue operado hace un año.

Espartaco, que ha pasado va-
rias revisiones, retornará el pró-
ximo 6 de abril en Murcia, en el
festival a beneficio de la Asocia-
ción española contra el cáncer, en
el que está anunciado junto al re-
joneador Sergio Galán; los mata-
dores de toros Enrique Ponce, Pe-
pín Liria, David Fandila El Fandi
y Miguel Ángel Perera, además

del novillero Filiberto. Los tore-
ros lidiarán astados de las gana-
derías de Fermín Bohórquez, Las
Ramblas, Jandilla y Espartaco.

El diestro sevillano explica:
“Me encuentro bien, aunque no
estoy totalmente recuperado del
problema de las cervicales. Den-
tro de medio mes tengo otra re-
visión. Como el festejo de Murcia
es el 6 de abril, hay tiempo sufi-
ciente para prepararme”. Sobre
una reaparición para acometer
temporada, afirma: “Yo siempre
he dicho que torearía todos los
años festivales y alguna corrida
extraordinaria. El festival de
Murcia será el primero en esta
temporada. Me lo pidió Pepín Li-
ria, quien lo organiza, y acepté,

pese a que estoy recuperándo-
me. Será un festival, pero no
pienso en una reaparición vesti-
do de luces”. Y continúa: “Más
adelante, si me viera muy bien,
cabe la posibilidad de una corri-
da de manera puntual, como
puede ser dar la alternativa a Ja-
vier Jiménez. Pero una reapari-

ción en plaza de primera no la
barajo. Han llegado a comentar
que podría reaparecer en Oliven-
za, en Valencia y hasta en Sevi-
lla. Cuando toreo un toro de sa-
lón continúo soñando que toreo
en Sevilla. Pero en la realidad no
entra en mis planes. Son pala-
bras mayores”.

“Vuelvo en Murcia, en un
festival, pero no pienso en
una reaparición de luces”
● Espartaco retornará el próximo 6 de abril

en un festejo benéfico que destinará su

recaudación a la lucha contra el cáncer

D. S.

Espartaco, quien actualmente se recupera de una lesión de cervicales.
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e Especialización. Será la inercia del BOJA 
o que, en realidad, el cese del gerente del SAS 
tampoco va a cambiar las cosas. El hecho es 
que siguen anunciando  convocatorias para di-
rigir unidades de gestión clínica. Esta semana 
le toca el turno a las de neurociencias  y del Co-
razón del hospital Virgen del Rocío y el Maca-
rena. Por supuesto, pueden optar diplomados 
en Enfermería y médicos especialistas en Neu-
rocirugía o Neurología. No se me enfaden, en-
fermeros, que sé que están perfectamente pre-
parados en gestión y que los tribunales los am-
paran, pero sigo sin entender cómo no 
protestan los médicos sin esa especialidad.  En 
el mismo BOJA se convoca el puesto de jefe de 
servicio de Neumología en Córdoba y sí que 
sólo pueden optar médicos especialistas.  

e Presupuesto de la UMA. Van mejorando 
y este año no meten en sus cuentas el importe 
del curso de español para extranjeros que ges-
tiona la Fundación de la universidad. Sí es lla-
mativo que se gasten 120.000 euros en proto-
colo  y 25.000 en formación del personal. La 
publicación permite comparaciones con el de 
Sevilla, por ejemplo. Así, en la capital andalu-
za la partida de protocolo es de 33.000 euros y 
la de formación de 425.000. Prioridades.  

e Almazara experimental. Ferrovial-Agro-
mán serán los encargados de hacer una alma-
zara experimental  para el Instituto Andaluz de 
Investigación y Formación Agraria, Pesquera, 
Alimentaria y de la Producción Ecológica (IFA-
PA). Aunque Susana Díaz hable de resucitar la 
construcción,  el cambio de modelo es de cons-
truir carreteras a almazaras públicas.  

e Ayudas al ahorro energético. No es mu-
cho dinero, pero es significativo. Entre los be-
neficiados por las subvenciones al ahorro ener-
gético viene el Club de Golf Sotogrande. Va-
mos a ver. Si es un ahorro real, digo yo que 
merecerá la pena hacerlo con y sin ayudas. 
También figura Endesa. La Junta además le ha 
concedido  244.000 euros a Facua para editar 
una revista y para un estudio comparativo so-
bre tarifas eléctricas. Conviene tenerlo en cuen-
ta para comprobar si Rubén Sánchez, el por-
tavoz, va a ser igual de combativo con los re-
cortes sanitarios del SAS que con lo de Madrid.  

e Teatro emergente. Lo que más me gusta 
del BOJA es cuando me regala una perla meta-
fórica de esas que pondrían nervioso a Arcadi 
Espada. La de esta semana va sobre las ayudas 
a la Dramaturgia andaluza emergente. Como 
nuestros índices socioeconómicos sigan igua-
les, claro que la dramaturgia regional es emer-
gente. Nos vamos a poner todos en cola para 
las ayudas de Cultura, con nuestros dramas 
que emergen. O le organizamos un foro al con-
sejero, Luciano Alonso, y se los contamos. Y 
que hable de mecenazgo o de lo que quiera.  

e Nueva imagen. Por 600.000 euros, DEC 
Comunicación asumirá la creatividad de la 
nueva campaña de promoción del turismo en 
Andalucía.  Además, se ha firmado un acuerdo 
con Google en Irlanda para promocionarlo en 
anuncios en varios países europeos. Es gracio-
so cómo IU se indigna con las multinacionales 
que no pagan impuestos en España y acaba fir-
mando acuerdos con ellas si gobierna. 

Dramaturgia 
emergente

A Europa a robar relojes 
Aquí los fondos europeos, nuestro Plan 
Marshall, nos los hemos gastado en meso-
nes, tablaos y copones. Se los ha gastado, 
vamos, nuestra casta gobernante, en la 
chocolatada de ganar, dominar y engordar-
se. Alemania de 1945 a 1977, Andalucía de 
1982 a 2014… Es el mismo tiempo pero 
otro mundo. Alemania volvió a ser poten-
cia mundial y aquí aún nos hablan del «pa-
ro estructural» y de la culpa que tienen los 
señoritos de jaca en nuestra desgracia eter-
na. A Europa vamos como a robarles relo-
jes, igual que pillos de plazoleta, pero nos 
empiezan a calar. Ya a UGT le han cerrado 
el grifo. «Nos llevaremos las manos a la ca-
beza cuando la UE nos reclame dinero de 
subvenciones...», vaticinaba @Maria77_01. 
¿Y si no se quedaran en UGT? Si nos hicie-
ran devolver todo el dinero europeo que se 
ha ido para el engrasado, la charcutería y 
el guateque políticos, tendríamos que rega-
larles Andalucía entera como spa. Pero se-
guimos pidiendo a Europa, tirándole de la 
manga como un chiquillo churretoso. La 

presidenta se nos fue a Bruselas, más ven-
gadora que pedigüeña, a reclamar lo nues-
tro/suyo. «He compartido con Durao Barro-
so las demandas andaluzas sobre empleo 
juvenil, reparto de fondos y conexión fé-
rrea del puerto de #Algeciras», tuiteaba 
@_susanadiaz. Claro. «Como gestiona la 
formación tan bien, que le dejen a ella di-
rectamente los fondos de formación juve-
nil», decía @martinidemar. Tan cuidado-
samente han gestionado todo, en general, 
que me extrañaría que Barroso no le man-
dara elefantes cargados de oro a nuestra 
reina de Saba. «Oye y si vamos acabando 
la A-92?», le vacilaba a la presidenta 
@Juanmcazorla. ¿Dónde habrá ido todo 
ese dinero, mientras la Junta sólo nos deja 
para comer la galleta del sol y la cebolla de 
la luna? Más de 30 años ellos, 25 años de 
fondos europeos, y aún tenemos que chu-
par de los sueños. 

Las ruedas de Andalucía 
«Desde dentro, sabíamos que los cursos 
eran inútiles, pero nadie nos preguntó». 

Así de claro explicaba @IsidroJV aquel 
parpipé para los ex trabajadores de Del-
phi que incluía pelis de puñetazos o ver la 
naturaleza con el culo pelado en el zoo de 
Jerez. «De los 1500 cursillistas (…) ni uno 
solo trabaja de lo aprendido en curso». Ni 
falta que hace. El negocio, como sabemos, 
es el curso y el despiste. Redondo, ade-
más, si el que otorga las subvenciones 
también pilla de ellas. Ya habrán visto el 
acuerdo entre el PSOE-A y UGT para au-
las de formación, firmado por la Implaca-
ble. Pues @ricardodg, vocero del PSOE, 
aún decía: «El intento de vincular, a base 
de mentiras, a @_susanadiaz y al @psoe-
deandalucia con fondos de UGT demues-
tra la desesperación de la derecha». 
«¿Quién falsificó su firma?», preguntaba 
el @ppandaluz. No, ni los cursos de Del-
phi ni el dinero de Europa han sido inúti-
les. Ni esa firma de la presidenta debería 
preocuparnos. ¿No ven que todo eso sigue 
haciendo girar las ruedas de Andalucía? 

 
@LFuentesElMundo

La galleta del sol
>

Las redes sociales en general y Twitter en particular no se le dan 
últimamente muy bien a los principales responsables de UGT 
Andalucía. Hasta el verano, raro era el dirigente ugetista que no 
analizaba a diario con sus tuits la actualidad política andaluza, 
pero la indignación ciudadana desatada por el escándalo de las 
facturas falsas ha provocado tal cantidad de comentarios y 
mofas que los responsables del sindicato apenas ya se dejan oír 
por internet mientras la secretaria general, Carmen Castillo, 
amenaza a los internautas más procaces con los tribunales por 
cada comentario excesivo. Los más callados son los que se han 
ido. El dimitido Francisco Fernández Sevilla no tuitea desde el 
día que dimitió. José Carlos Mestre desde el 1 de noviembre, la 
víspera de verse en la portada de EL MUNDO bailoteando en la 
Feria de Sevilla de 2009. El más radical ha sido el ex secretario 
general Manuel Pastrana: directamente ha eliminado su cuenta.

Los ex sindicalistas de las facturas 
falsas rompen amarras con Twitter

>

El ex secretario general del PSOE-A José Antonio Griñán 
vaticinó que Andalucía tendría su propio referente en las 
primarias del partido para elegir al nuevo candidato a la 
Presidencia del Gobierno. Y nunca más se supo. Mientras que su 
sucesora, Susana Díaz, trata de aplazar el proceso y 
desvincularse de los aspirantes, uno de ellos comienza a coger 
fuerza en la agrupación andaluza. Se trata del diputado nacional 
Pedro Sánchez, que ha iniciado una ronda de visitas a la 
comunidad y que recientemente acudió la provincia de Cádiz, 
donde cuenta con fuertes apoyos como Rafael Román, que ha 
sido consejero, senador, diputado, parlamentario andaluz, 
concejal y presidente de la Diputación. Unos meses antes estuvo 
en la agrupación socialista de Dos Hermanas, bastión ‘crítico’ 
frente a Griñán y Susana Díaz comandado por el veterano 
alcalde Francisco Toscano.

Confidencias 
en espera de 
la sucesión
>Afirmó ayer desde 
Valladolidad el toda-
vía presidente del Par-
tido Popular andaluz, 
Juan  Ignacio Zoido, 
que está ya «muy cer-
ca» el inicio del proce-
so de designación del 
próximo referente del 
partido y candidato a 
la Junta. En espera, 
pues, de movimientos, 
los dirigentes andalu-
ces del PP, entre ellos 
el propio Zoido y la mi-
nistra Fátima Báñez  
tuvieron que confor-
marse  durante la con-
vención nacional con 
intercambiar poco más 
que confidencias.EL MUNDO

EL MAGMA ANDALUZ

Un aspirante a las primarias    
coge fuerza en Andalucía

SUSURROS

IRENE ADLER

#TuitMix

LUIS MIGUEL FUENTES
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ABC MADRID 

Hoy se celebran en toda España las 
pruebas selectivas para acceder a una 
de las 6.149 plazas de Médico Inter-
no Residente (MIR) convocadas por 
el Ministerio de Sanidad, Servicios 
Sociales e Igualdad, a las que en esta 
edición se presentan 11.696 titulados 
en Medicina, un 14 por ciento menos 
(1.968 titulados) que en la convocato-
ria anterior, a pesar de que el núme-
ro de plazas solo se había reducido 
un 1,4% (91 plazas menos).  

A la misma hora, a las 16.00 horas, 
se examinarán también enfermeros, 
farmacéuticos, psicólogos, biólogos, 
radiofísicos y químicos en busca de 
un periodo de residencia. En total, 
hay convocadas 7.602 plazas para un 
total de 35.959 aspirantes, 4.307 me-
nos (-11%) que el año pasado. 

El descenso de médicos aspiran-
tes contrasta con el incremento que 
se había producido el año pasado, del 
6,1 por ciento. Y no es el único signi-
ficativo, ya que también hay 2.375 en-
fermeros menos (-12%), pese a que el 
número de plazas ofertadas (961), ape-
nas varía con respecto al año ante-
rior (963). En cambio, se produce un 
leve incremento del número de aspi-
rantes a la residencia de Psicología y 
de Biología. 

Médicos y personal de Enfermería 
consideran que el descenso de aspi-
rantes puede estar relacionado con 
la marcha a otros países en busca de 
oportunidades formativas y profesio-
nales. El presidente del Consejo Es-
tatal de Estudiantes de Medicina 
(CEEM), Enrique Lázaro, ha recono-
cido a Europa Press que los estudian-
tes de medicina están viendo la for-
mación especializada en el extranje-
ro como una vía factible para 
encontrar un puesto MIR y mejores 
situaciones laborales.

Doce mil médicos aspiran hoy  
a las seis mil plazas MIR

ALEJANDRO CARRA 

MADRID 

Los requisitos que va a exigir el Minis-
terio de Educación para conseguir al-
guna de las 10.000 becas Erasmus del 
tramo nacional han revolucionado a las 
asociaciones de estudiantes, y en parte 
a la Conferencia de Rectores de Univer-
sidades Españolas (CRUE). Pero no por 
las notas o los 60 créditos aprobados 
(equivalente a un curso completo), sino 
por el nivel de idiomas que se necesita-
rá para conseguirla, el B2, y con ello, los 
100 euros extra que conllevará esta beca, 
de media en torno a los 350 euros. 

Aunque esta exigencia no excluye a 
quienes no la cumplan de poder parti-
cipar en el programa Erasmus, ni siquie-
ra de las ayudas, puesto que podrán ac-
ceder a alguna de las 30.000 becas de 
250 euros que financiará la UE, la polé-
mica ha vuelto a la comunidad educa-
tiva. Para el Sindicato de Estudiantes, 
la exigencia de un nivel de idiomas B2 
es una «medida elitista» que «continúa 
en la línea de favorecer a los ricos y per-
judicar a las personas que no tienen re-
cursos económicos», mientras que para 
la Federación de Estudiantes Progre-
sistas es un nivel «casi inalcazable». El 
presidente de la Comisión de Interna-
cionalización y Cooperación de la CRUE, 
Juan José Casares, ha cuestionado –in-
forma Europa Press– cuál es el núme-
ro de alumnos españoles que puedan 
obtener el nivel B2 de idiomas «a esas 
alturas de su vida». Y por ello ha pedi-
do estudiarlo «con mucho cuidado». 
Desde el PSOE, su portavoz ha anuncia-
do una «batalla jurídica y parlamenta-
ria» contra «unos requisitos práctica-
mente imposibles de cumplir». 

Las exigencias del B2 
Pero ¿qué es exactamente el B2 y qué  
exige? Robin Gravina, gerente de Desa-
rrollo en Cambridge English Language 
Assessment para España, el departa-
mento de evaluación lingüística de la 
Universidad de Cambridge, explica a 
ABC que «el B2 es un nivel que surge de 
los planes de la UE para fomentar la mo-
vilidad laboral. Se trata del umbral mí-
nimo para que cualquier persona se de-
senvuelva con garantías en el ámbito 
laboral o académico. No es un nivel de 
«supervivencia» en el que eres capaz de 
pedir comida o bebida, y poco más. Al-
guien que tiene un B2 es capaz de ex-
presar sus opiniones, mostrarse en 
acuerdo o desacuerdo en una conver-
sación sin quedarse en el «sí» o el «no», 
y tiene recursos para hablar de cual-
quier tema, sabiendo diferenciar los ma-
tices entre una conversación formal y 

Nueva polémica con los Erasmus 
por exigirles un inglés fluido
∑ Para acceder a la beca 

«plus» del ministerio 
tendrán que acreditar 
un nivel B2 de idiomas

una informal. No estamos hablando de 
que domine el idioma, sino de que sea 
capaz de interactuar de forma eficaz 
con su interlocutor. Sería el equivalen-
te a un First Certificated». 

El nivel B2 en Europa 
La Comisión Europea realizó en 2011 la 
Primera Encuesta Europea de Compe-
tencias Lingüísticas, encargada al con-
sorcio SurveyLang, un grupo de ocho 
organizaciones expertas en evaluación 
lingüística, que analizó el nivel de com-
petencia en idiomas de 14 países de la 
UE. Los estándares fueron similares a 

los del conocido informe PISA y el re-
sultado fue que, sobre una muestra de 
54.000 alumnos, el 42% de los estudian-
tes europeos alcanzaban lo que se con-
sideraba como «nivel de independen-
cia», en el que se engloban el B1 y el B2. 
Aun así, el informe recalcaba la necesi-

Los seis niveles de 
competencia 
lingüística 

El Marco Común Europeo de 
Referencia para las Lenguas 
establece una escala de 
niveles comunes de referencia 
para la organización del 
aprendizaje de lenguas y su 
reconocimiento público. Los 
niveles A1 y A2 correspendo-
reían a los de usuario básico 
«capaz de comunicarse con un 
vocabulario básico». El B1 se 
considera el umbral de 
usuario «independiente, 
adecuado para desenvolverse 
en la mayoría de las situacio-
nes que podrían surgir 
durante un viaje», y el B2 
correspondería a un «usuario 
avanzado que se relaciona con 
un grado suficiente de fluidez 
y naturalidad». El nivel C1 
sería el de un usuario compe-
tente, «apropiado para tareas 
más complejas de trabajo y 
estudio»; y el C2, a lo que se 
denominaría «maestría»

dad de impulsar significativamente la 
adquisición de competencias lingüísti-
cas en un idioma extranjero. 

Analizando país por país, malteses 
(60%) y suecos (57%) son los que alcan-
zan el B2 en mayor porcentaje, mien-
tras que franceses (5%) y polacos (10%) 
están a la cola. Peor quedó el Reino Uni-
do, con un exiguo 2% para el B2 de fran-
cés. En el caso de España, la encuesta 
mostró que solo el 13% de nuestros alum-
nos serían capaces de desenvolverse en  
inglés en ese nivel de «independencia» 
con el que se supone deben ir a estudiar 
a una universidad extranjera.

En Secundaria 

Solo el 13 por ciento de 
nuestros alumnos serían 
capaces de desenvolverse 
con ese nivel de idioma

Francia

El nivel de dominio del inglés en la UE (B2)

5

10

13

15

Croacia

10

19

23

23

29

41

36

60

57

26

Polonia

Bélgica

España

Portugal

Bulgaria

Eslovaquia

Grecia

Eslovenia

Estonia

Holanda

Malta

FUENTE: Comisión Europea ABC

Suecia

Nivel B2: El usuario independiente

Puede relacionarse con hablantes
nativos con un grado suficiente de

fluidez y naturalidad, de modo
que la comunicación se realice sin

esfuerzo por parte de los interlocutores

En porcentaje

Á. ANTONIO 
Aspirantes en la Carlos III

abc.es/sociedad
 SÁBADO, 1 DE FEBRERO DE 2014 ABC42 SOCIEDAD

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

152295
543000
13797 €
546 cm2 - 60%

01/02/2014
SOCIEDAD
42



ANDALUCÍA

DIARIO DE SEVILLA | Sábado 1 de Febrero de 2014 27

R. A. SEVILLA

Al PP andaluz no le ha gustado
nada el viaje de la presidenta de
la Junta, Susana Díaz, a Bruselas,
donde se entrevistó con el presi-
dente de la Comisión Europea
(CE), Jose Manuel Durao Barro-
so, y con el comisario de Política
Regional, Johannes Hahn. El se-
cretario general del PP-A, José
Luis Sanz, acusó ayer a Díaz de
realizar ese viaje para “confron-

tar con el Gobierno de la nación,
lo que desgraciadamente viene
siendo su especialidad”.

El dirigente popular, además,
criticó a la jefa del Ejecutivo au-
tonómico de “utilizar las institu-
ciones europeas y su visita a Du-
rao Barroso” para atacar al Go-
bierno central, además de “ha-
cerse la foto” con el líder euro-
peo. A juicio de Sanz, Díaz ha
perdido la oportunidad en ese
encuentro de pedirle al presiden-
te de la CE “un plan de empleo es-
pecífico para Andalucía”.

El secretario general del PP-A,
que hizo estas declaraciones en
el transcurso de una entrevista
en Canal Sur Radio, agregó que
Díaz también tendría que haber-
le garantizado a Durao Barroso
“que las ayudas que lleguen a An-
dalucía no se van a perder, como
ha pasado con algunas”.

El portavoz del Gobierno anda-
luz, Miguel Ángel Vázquez, criti-
có el “desquiciamiento” y la falta
de “altura política” por las críti-
cas de varios dirigentes del PP-A,
como Sanz, Teófila Martínez o
Carmen Crespo, al viaje de Díaz a
Bruselas. Vázquez lamentó, en
declaraciones a Europa Press, es-
ta actitud de los populares, y pi-
dió al Gobierno central y al PP-A
que se pongan del lado de la Jun-
ta y de los andaluces en la lucha
contra el desempleo y no bus-
quen “excusas para hacer deja-
ción de responsabilidades”.

Para Vázquez es “muy cínico”
que Sanz empuje a Díaz a deman-
dar un plan de empleo para Anda-
lucía en Bruselas cuando el Ejeu-
tivo central reduce la aportación
a la comunidad del fondo euro-
peo para promoción de empleo
juvenil para dedicarlo a la Lomce.

El PP acusa a Díaz de ir a Bruselas para
atacar al Gobierno y “hacerse la foto”
● Sanz lamenta

que no aprovechara

para pedir un plan

de empleo específico

para Andalucía

José Luis Sanz.

RAÚL CARO / EFE

Susana Díaz y Domingo Ureña, ayer durante su encuentro en el Palacio de San Telmo.

Agencias SEVILLA

La presidenta de la Junta, Susa-
na Díaz, se reunió ayer con el pre-
sidente del grupo Airbus en Espa-
ña, Domingo Ureña, para refor-
zar la colaboración existente en-
tre el Gobierno andaluz y la in-
dustria aeronáutica, uno de los

sectores clave de la economía an-
daluza. Según informaron fuen-
tes de la Junta, Díaz destacó a lo
largo de la entrevista con Ureña
el carácter “estratégico” de la in-
dustria aeronáutica en la comu-
nidad y su capacidad para gene-
rar empleo tanto en el propio sec-
tor como en las empresas auxilia-
res a pesar de la crisis.

Asimismo, la presidenta de la
Junta expresó durante el encuen-
tro, celebrado en el Palacio de
San Telmo, su “compromiso” con
la aeronáutica, uno de los secto-
res “tradicionales” de la econo-

mía andaluza y a la vez uno de los
ámbitos con mayor proyección
de cara al nuevo modelo produc-
tivo.

Por su parte, el presidente del
grupo Airbus agradeció “el apo-
yo continuado de la Junta de An-
dalucía, y de su presidenta a los
proyectos aeronáuticos que rea-
lizamos en la región, que supo-
nen altos beneficios para la socie-
dad andaluza y española”. Ureña
recordó además que “la presi-
denta nos acompañó a finales de
septiembre en la entrega del pri-
mer A400M, en una importante

muestra de apoyo de la región al
programa y a la industria”. La re-
unión de hoy, según el presiden-
te de Airbus España, “busca pro-
fundizar ese apoyo, que conside-
ramos muy positivo para ambas
partes”.

El encuentro de ayer se inscri-
be dentro del calendario de con-
tactos que la jefa del Ejecutivo
autonómico está teniendo con al-
gunos de los principales empre-
sarios del país. A la cita de ayer
con Ureña hay que añadir los en-
cuentros que ya mantuvo díaz
con el presidente del Santander,
Emilio Botín, y con el presidente
de Telefónica, César Alierta. Con
el primero de ellos suscribió un
crédito de 500 millones, mien-
tras que Telefónica invertirá cer-
ca de nueve millones a empleo
tecnológico.

La presidenta traslada a Airbus su
apoyo a la industria aeronáutica
Díaz se reúne en San
Telmo con Domingo
Ureña, presidente de
la compañía en España

Sanz se alinea
con Núñez
Feijóo en la
polémica
sobre el aborto

Maldonado cree que
el trato del Gobierno
a las becas “no es
el más adecuado”

Efe HUELVA

El consejero de Economía, In-
novación, Ciencia y Empleo, Jo-
sé Sánchez Maldonado, dijo
ayer que el tratamiento del Go-
bierno a las becas, y las medidas
adoptadas en esta materia, “no
son las más correctas y adecua-
das”. Para Sánchez Maldonado,
los nuevos requisitos estableci-
dos por el Ministerio para acce-
der a las becas Erasmus+ en
2014 “van en contra del objeti-
vo inicial para las que fueron
creadas”. El consejero especifi-
có que el recorte a seis meses,
frente a los doce anteriores, “no
nos va a permitir integrarnos en
el modelo educativo global eu-
ropeo”. El objetivo inicial de es-
tas becas era que “los alumnos
salieran al exterior, aprendie-
ran bien el idioma y tuvieran
contacto con formas de enseñar
de otros países” y, a su juicio, al-
gunos de los nuevos criterios
establecidos “lo impiden”.

R. A. SEVILLA

El secretario general del PP-A,
José Luis Sanz, dijo ayer que
ahora “no era el momento” de
abrir un debate sobre la refor-
ma de la ley del aborto, al
tiempo que reconoció estar
“mucho más cercano” a la po-
sición del presidente de Gali-
cia, Alberto Núñez Feijóo. És-
te ha abogado por que la nor-
ma se adecue al contexto euro-
peo, reclamando una legisla-
ción desde planteamientos
“más consensuados” y con-
fiando en que el texto que ha
planteado el ministro de Justi-
cia, Alberto Ruiz Gallardón,
sea “mejorado” cuando llegue
al Congreso de los Diputados.

Sanz expresó su deseo de
que este tema se aborde duran-
te la convención nacional que
el PP celebra desde ayer en Va-
lladolid y que entre la postura
del presidente de Extremadu-
ra, José Antonio Monago, la de
Núñez Feijóo, y la del ministro
de Justicia, Alberto Ruiz Ga-
llardón, sea éste “el interlocu-
tor válido para negociar y con-
sensuar una ley tan delicada”.

El secretario general del PP
andaluz recalcó que es “mucho
más cercano” a la postura de
Núñez Feijóo. Y tras ser pre-
guntado “si a lo que hay”, res-
pondió que “efectivamente”.
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Las escuelas latinas miran a España
Los centros de formación directiva del otro lado del Atlántico necesitan globalizarse

CARMEN SÁNCHEZ-SILVA

Al contrario que en España, en
América Latina existen más uni-
versidades que escuelas de nego-
cios de renombre. La explica-
ción, según Miguel Carmelo, pre-
sidente de la Universidad Euro-
pea de Madrid y consejero dele-
gado de Laureate International
Universities Europa, cuya red
cuenta con más de 450.000 estu-
diantes al otro lado del Atlánti-
co, es sencilla: "El posgrado es
una evolución de la enseñanza
superior, y en América Latina su
penetración es muy inferior a la
europea. Allí, los másteres están
dirigidos principalmente a alum-
nos de alto poder adquisitivo
que, en general, prefieren cur-
sarlos en Estados Unidos y en
Europa, en escuelas de negocios
reconocidas mundialmente".

"Los estudiantes de posgrado
buscan carreras globalizadas pa-
ra poder encontrar trabajo. Por
eso optan por la experiencia in-
ternacional, que buscan funda-
mentalmente en Estados Uni-
dos y en España, los mercados
que más les interesan. De he-
cho, en nuestros intercambios
de alumnos no miramos a otros
países de la región", apoya al te-
léfono desde Santiago de Chile
Monique Delaveau, coordinado-
ra del MEA Internacional de la
Escuela de Administración de la
Pontificia Universidad Católica
de Chile.

"En América Latina existen
pocas escuelas específicas de for-
mación de directivos, como pue-
dan ser INCAE, en Costa Rica y
Nicaragua; o IESA, en Venezuela
y Panamá. Este tipo de forma-
ción se imparte en la mayoría de
los casos a través de departa-
mentos de las propias universi-
dades", indica Santiago ][ñiguez,
decano de IE Business School.
"El mercado en Latinoamérica
no es tan grande, y por eso, las
escuelas se insertan en las uni-
versidades", explica Delaveau.

"En países como Chile, Bra-
sil, Colombia, Argentina, Méxi-
co y Venezuela es donde más de-
sarrollada está la formación de
posgrado y de administración
de empresas", indica Eduardo
Solano, presidente del Consejo
Latino Americano de Escuelas
de Administración (CLADEA) 
decano de la Escuela de Nego-
cios y Economía de la Universi-
dad de las Américas Puebla, des-
de esa localidad mexicana, En
su opinión, el problema está en
que "en América Latina no he-
mos atacado bien la educación
en sus primeros niveles y eso es
lo que no ha permitido el despe-
gue de las escuelas de negocios,
justo al contrario de lo ocurrido
en los países asiáticos, que se
han preocupado mucho por la
educación, y sus escuelas de ne-
gocios ganan rápidamente posi-

Campus de la escuela de negocios IAE, de la Universidad Austral, la séptima del ránking latinoamericano y primera de Argentina.

ciones en los rankings interna-
cionales". En el conocido listado
de Financial Times, entre los 100
primeros centros mundiales de
educación de ejecutivos solo
aparecen dos instituciones lati-
noamericanas, la brasileña Cop-
pead y la costarricense INCAE,
frente a una docena de asiáticas,
mucho más adelantadas en la
clasificación.

"No estamos en los ranking
internacionales porque pocas es-
cuelas de negocios latinoameri-

canas ofrecen programas globa-
les y pocas imparten másteres
en inglés", explica desde Sáo
Paulo Tales Andreassi, director

Dependientes de las
universidades, los
centros de América
Latina quieren su
peso en el mundo

del Centro de Emprendimiento
de FGV-EAESP. "Son centros de-
masiado locales porque no han
tenido ni la necesidad ni la vi-
sión de salir fuera de su territo-
rio. Y, en general, son mucho
más pequeños que los españo-
les", considera Eduardo Martí-
nez-Abascal, director de rela-
ción con escuelas asociadas de
IESE, que desde 1967 se ha impli-
cado en la tarea de ayudar a la
creación de escuelas de direc-
ción de empresas en América La-

La referencia como oportunidad
El director general del
Instituto de Estudios
Bursátiles (IEB), Álvaro
Martínez-Echevarría, ha sido
elegido miembro europeo de
la junta directiva de la
asociación más representativa
de las escuelas
hispanoamericanas o
iheroamericanas como
reivindica que hay que
llamarlas para destacar su
origen español--, CLAVEA.

Con 202 miembros de 30
países y con la presencia de
casi una treintena de
instituciones españolas, los
objetivos del director del IEB
en la asociación son que
España se convierta en una
referencia en educación al
otro lado del Atlántico. "La
Universidad española es muy
mala, al contrario que las

escuelas de negocios, que
figuran entre las mejores del
mundo, y tenemos que
aproveeharlo para aumentar
nuestra influencia en
Hispanoamérica, nuestro
mercado natural. Hemos de
colocar a España como
referente del turismo
formativo y también tenemos
que hacer del idioma español
una lengua franca, haciendo
valer que es la segunda
lengua más hablada del
mundo", agrega.

"El futuro pasa por que
España se convierta en
receptor de estudiantes
extranjeros", mantiene
Santiago Íñiguez, decano de
IE Business School, que
aprecia cómo la demanda que
más crece en los últimos años
en su escuela es la

proviniente de Brasil y
México. "Es una gran
oportunidad para España el
hecho de que cada vez más
gente joven en los países
latinoamericanos busque
educación de prestigio, puesto
que al menos en México la
mitad de ellos eligen España
como destino", señala el
presidente de CLAVEA,
Eduardo Solano.

Esta asociación celebrará
este año su junta anual en la
sede barcelonesa de ESADE.
Precisamente, el objetivo que
se ha fijado la escuela
española este año es
consolidar su presencia en
América Latina, donde
impartirá su MBA también en
español y creará el programa
Latam Lab, especializado en
esa región. ̄

tina, en concreto han sido nueve
en México, Argentina, Perú,
Ecuador, Uruguay, Chile, Brasil,
Colombia y Guatemala, "hoy, to-
das ellas independientes y líde-
res en sus respectivos países",
agrega.

IPADE fue la primera de
ellas. Y, según su director gene-
ral, Rafael Gómez Nava, "la ayu-
da de IESE y de Harvard Busi-
ness School desde nuestra crea-
ción, en 1967, ha sido un factor
determinante del prestigio que
tenemos en México".

En su opinión, "uno de los
grandes retos que tenemos ac-
tualmente las escuelas de la re-
gión es la internacionalización,
dado que las empresas y los em-
presarios son cada vez más glo-
bales". Los centros de forma-
ción de directivos de América
Latina tienen alianzas entre
ellos y también con institucio-
nes estadounidenses y europeas
(especialmente españolas), "pe-
ro debemos realizar programas
conjuntos", mantiene Gómez Na-
va. Según Íñiguez, "las escuelas
de la región están mirando có-
mo han acometido las españolas
su proceso de expansión para in-
tentar afrontar el suyo".

El ranking en el que se miden
los centros de enseñanza de eje-
cutivos al otro lado del Atlántico
es el que confecciona la revista
América Economía. En 2013, lo
lideran INCAE (Costa Rica),
U.A. Ibáñez (Chile), ITAM 
EGADE (México) y FGV-EAESP
(Brasil). 
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EL GOBIERNO, CON
ELENA CORTÉS

M
IRA por dónde, el Gobierno de
la nación ha venido a aceptar
la exagerada pretensión de la
consejera de Fomento de la

Junta de Andalucía de que su decreto, y
después su ley, contra los desahucios,
eran poco menos que revolucionarios y
antisistema y no una modesta reforma de
contenido social y de alcance limitado.

Verán. El decreto, y luego la ley, impul-
sados por Elena Cortés (IU), prevén la po-
sibilidad de que la Junta expropie tempo-
ralmente el uso –no la propiedad– de vi-

viendas en manos de los bancos para evi-
tar que sean desalojados por impago aque-
llos inquilinos que, empobrecidos por la
crisis, no puedan hacer frente al alquiler.
La norma exige tales requisitos que sólo be-
neficiaría a un reducido colectivo de anda-
luces en situación realmente desesperada.

Ni por esas. El recurso que el Gobierno
ha presentado ante el Tribunal Constitu-
cional contra la ley andaluza sobre la fun-
ción social de la vivienda es tan descabe-
llado, tendencioso e ideológico que se
vuelve en contra del que lo firma. Alega li-
teralmente que la norma hace subir la pri-
ma de riesgo de la economía española, po-
ne en peligro la reestructuración del siste-
ma financiero y amenaza con provocar la
desaparición de la propiedad privada. Ahí
queda eso. Sólo le ha faltado al ocurrente

recurrente advertir que si se da vía libre a
la ley aprobada por el Parlamento de An-
dalucía España entera se hundiría en el su-
midero de la historia. ¡Qué manera de de-
sorbitar las cosas y asustar a las personas!

Lo ha tenido fácil Elena Cortés para re-
futar los argumentos del Gobierno. Le ha
bastado con recordar los cuatro artículos
de la Constitución que consagran la fun-
ción social de la propiedad, el derecho de
los ciudadanos a una vivienda digna, la su-
jeción de toda la riqueza del país al interés
general y el deber de los poderes públicos
de promover una distribución equitativa
de la renta. Esto es más convincente que la
peregrina idea gubernamental de que re-
tirar temporalmente el uso de una vivien-
da –que no la propiedad, insisto– a una en-
tidad financiera para que la disfruten in-
quilinos de pobreza sobrevenida va a pro-
ducir una hecatombe en la economía no ya
andaluza, sino nacional. Una catástrofe.

La ley, y antes el decreto, de Elena Cor-
tés es plenamente reformista y socialde-
mócrata. Sólo el Gobierno de Rajoy ha si-
do capaz de convertirla en subversiva y re-
volucionaria con este recurso infumable.
Impropio de un centroderecha moderado.

La esquina

Miki&Duarte

MALAS MANERAS

D
EPLORABA ayer –a propósito
de la intervención energú-
mena de una edil socialista
del Ayuntamiento de Sevilla–

los modos groseros y primarios que de-
gradan el debate político a intercambio
de insultos y repetición de eslóganes.
Hoy vuelvo a hacerlo. Si no eran de re-
cibo educado y democrático las barba-
ridades proferidas por esta y otras edi-
les socialistas y de IU, tampoco lo es
que desde el lado opuesto se cargue
contra el consejero de Economía, Inno-
vación, Ciencia y Empleo de la Junta
por afirmar que la economía sumergi-
da es un problema típico de las econo-
mías mediterráneas que “también per-
mite que muchas familias sobrevivan”.

Esta frase, descontextualizada, se ha
utilizado para atizar al consejero –y de
paso a la Junta y al PSOE, que bastante
tienen con lo que tienen, desde los ERE
a los 49 millones de la Fundación Anda-
luza Fondo de Formación y Empleo–
pretendiendo que el señor Sánchez Mal-
donado defendía la economía sumergi-
da como remedio del paro. Se obviaba
que a continuación afirmó que es un
problema que hay que afrontar ponien-
do “todos los medios para atajar los
fraudes sociales y fiscales” y que “la con-
ciencia y la moral colectiva debe conde-
nar esos procedimientos”. Es cómodo

descontextualizar una frase para atizar
un garrotazo. Más que reflejar lo que se
ha dicho. Más que admitir la realidad.

La afirmación del consejero es realis-
ta: si no fuera por la indeseable econo-
mía sumergida muchas familias no po-
drían sobrevivir y el conflicto social ha-
bría estallado ya, dadas las cifras de pa-
rados. Esto supone reconocer un he-
cho. Establecer un diagnóstico, lejos de
ser un elogio de la enfermedad, es lo
que permite combatirla. La gestión del
señor Sánchez Maldonado, como la de
cualquier político, debe criticarse. Pe-
ro no manipulando.

En su blog de El Correo de Andalucía el
consejero escribió el 8 de junio de 2013:
“La economía sumergida presenta un
factor de retroalimentación enorme-
mente peligroso y que tiene toda la pin-
ta de estar desatándose en nuestro país
desde hace un tiempo. Parece claro que
a medida que crece el peso de economía
sumergida (y por ende decrece la eco-
nomía oficial), disminuirá el volumen
de ingresos públicos, lo cual, a su vez,
redundará en un menor nivel de provi-
sión o de calidad en la prestación de
esos servicios públicos”. No se preocu-
pen. Lo hará mejor o peor, pero el fo-
mento de la economía sumergida no fi-
gura entre los planes del consejero.

JOSÉ
AGUILAR

jaguilar@grupojoly.com

La ciudad y los días
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L café para todos no está de moda.
Los principales pensadores políti-
cos del momento critican sin am-
bages el diseño del Estado de las

Autonomías. Y ayer en La Rábida, en otra
versión, un admirable análisis crítico sobre
la universidad española, el ex rector de la
Universidad de Vigo reclamó alejarse lo más
posible del café para todos al asignar recur-
sos para la investigación universitaria. Do-
mingo Docampo propugna primar la rele-
vancia, para impulsar el liderazgo científi-
co individual de los mejores. Es lo que antes
llamábamos excelencia, término devaluado
de tanto uso gratuito.

Este doctor en Matemáticas ha investiga-
do el ranking de Shanghai, con el que se cla-
sifica a las universidades del mundo desde
2003 por su producción investigadora en
calidad y cantidad, y por su excelencia aca-
démica reconocida en premios o citas en pu-
blicaciones científicas. Hay que agradecer-
le al rector de la Universidad Internacional
de Andalucía, Eugenio Domínguez, seme-
jante lección inaugural del curso académi-
co de la UNIA. Una intervención nada com-
placiente no es habitual. España no tiene
universidades entre las 200 primeras de ese
ranking. Y sólo 10 entre las 500, entre ellas
Granada. El deficiente resultado ha llevado
a muchos rectores, como el de la de Mála-
ga, a desdeñar el sistema de puntuación.

El profesor Docampo, sin mitificar el ran-
king de Shanghai, lo ha trabajado seriamen-

te. Sostiene que hay que primar a los gran-
des científicos de la universidad española
que hacen investigación básica o aplicada de
primera categoría mundial, que no repre-
sentarían más de un 20% del total. Y añade
que si las universidades nacionales dispusie-
ran de ingentes recursos no observaríamos
de inmediato una mejora sustancial en la
producción científica. En otras palabras, que
lo importante no es sólo cuánto dinero hay,
sino cómo se gasta. En su opinión, España ha
superado la asignatura de la cantidad, pero
tiene un sistema investigador demasiado ho-
mogéneo, escasamente diverso y nada acor-
de con su nivel de riqueza y desarrollo.

Puso una comparación demoledora. Aus-
tralia tiene la mitad de población que Espa-
ña y su PIB per cápita es algo superior al es-
pañol. En 2004 tenía dos universidades en-
tre las 100 primeras de Shanghai y había
una española entre las 200 primeras. En
2013 había cinco australianas entre las 100
primeras y ninguna española entre las 200
mejores. Entre 2004 y 2013, Australia pasó
de 14 a 19 universidades en el ranking de las
500 y España de nueve a diez. “O corres de
verdad o te quedas en el mismo sitio”, dijo.
Tal parece que estemos parados.

El balcón

IGNACIO
MARTÍNEZ

@imartinezcano
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P ara responder a la pregun-
ta que ahora todos nos ha-
cemos, de cómo ha sido

posible que se haya desplomado
de repente unmundo que pensá-
bamos que duraría largo, son de
gran utilidad cada uno de los li-
bros que últimamente han publi-
cado dos andaluces nacidos en
1956. No deja de ser llamativa la
coincidencia de que levanten la
voz dos personas pertenecien-
tes a una generación posterior a
la que hizo la Transición, que
han estudiado historia en el am-
biente desolador de la Universi-
dad de Granada a finales de los
setenta, y que se hayan distingui-
do por un mismo afán de obser-

var nuestro país desde la expe-
riencia que ganaron en Estados
Unidos.

Clara Eugenia Núñez es la au-
tora de Universidad y ciencia en
España, por muchos conceptos
un libro excepcional, y no solo
por el tema que trata, el estado
calamitoso de nuestra educación
superior, y con ella el de la cien-
cia. Aparte de innumerables ape-
laciones a que nuestro bienestar
depende de la calidad de la cien-
cia, no abundan los estudios que
aporten algo que coadyuve a sa-
lir del pozo en que hemos caído.
Al estar escrito desde el marco
concreto en que se hace la políti-
ca educativa, este libro pertene-

ce a un género del que, por lo
menos en España, no conozco
precedentes.

Porque es excepcional que la
autora haya sido llamada al Go-
bierno de la Comunidad de Ma-
drid por tener un proyecto muy
pensado de lo que había que ha-
cer, que relate con minuciosidad
las luchas a las que se vio expues-
ta, y que, pese a las enormes resis-
tencias de los muchos que temen
perder con el menor cambio, no
cesase en el intento, logrando en-
cauzar a las universidades y la in-
vestigación por la ruta adecuada.

Lo normal, en cambio, es que
el político acepte el puesto que le
ofrezcan, sin siquiera preguntar-

se si tiene lamenor idea de lo que
habría que hacer. Sumiso al que
lo haya nombrado, se instala en
la rutina, atento a un solo objeti-
vo: evitar cualquier decisión que
conlleve el riesgo deperder el car-
go. Porque lo único que al final le
importa es aguantar el mayor
tiempo posible, de lo que además
depende la valoración social en
que luego se le tenga.

Núñez parte de algo tan ele-
mental comoevidente: la universi-
dad es el conjunto de profesores y
estudiantes; su calidad es la que
tengan ambos grupos. Y por mu-
cho que susmiembros ensalcen a
la española, ninguna está entre

las primeras 200 del mundo. De
ahí que la cuestión primordial
consista en seleccionar a losmejo-
res profesores, a ser posible en un
amplio marco internacional, aca-
bando con la mediocridad que re-
sulta del localismo —cada univer-
sidad funciona como una entidad
independiente— y la endogamia,
los profesores se reclutan en el
interior de sus claustros. Unama-
yor calidad de enseñanza a su vez
permitiría reclutar a mejores es-
tudiantes.

Ahora bien, a partir de la LRU
de 1983 romper los actuales cotos
cerrados, motivando a profesores
y estudiantes a que compitan en
el interior de cada grupo y entre
sí, parece una meta inalcanzable.
En este punto la autora es tan cla-
ra como contundente: “La Ley de
ReformaUniversitariade 1983, fir-
mada por José María Maravall...
es la principal responsable de la
situación actual de la universidad
española” (p. 33). “España perdió
su gran oportunidad... tras una
victoria electoral, con una amplia
mayoría absoluta, no hubo ruptu-

ra, sino continuismo en la univer-
sidad, en el preciso momento en
que pudo y debió haberse llevado
a cabo su refundación” (p. 78). Es-
ta responsabilidad se extiende no
solo a la universidad, sino a muy
distintos ámbitos de la vida nacio-
nal, como recalca el segundo libro
del que nos ocupamos.

Ofuscados por sus intereses
particulares, los profesores única-
mente están interesados en man-
tener la estabilidad y autonomía
adquiridas, sin otra exigencia que
suban los sueldos con criterios
igualitarios de distribución. La in-
mensa mayoría de los estudian-
tes, por su parte, no espera de la
universidad más que un título al-
canzado con el menor esfuerzo,
pagando tasas bajas y disponien-
do del mayor número de becas
bien dotadas, sin que haya que
dar cuenta del rendimiento.

Es significativo que para am-
bos sectores los problemas se
resuelven aumentando el gasto
en educación. La autora combate
la estupidez de que solo con un
mayor gasto en educación, mejo-
re su calidad, pero también es
consciente que con la actual legis-
lación, y sobre todo con la oposi-
ción acérrima de los dos grupos
que forman la universidad, no es
tarea fácil encontrar una salida.

Lo intenta, sin embargo, por
dos vías: la primera, introducien-
do incentivos económicos que lle-
ven a las universidades a tomar
lasdecisiones correctas, empezan-
do por el complemento de méri-
tos para los profesores y las becas
de excelencia para los alumnos.
La segunda, fundar los Institutos
Madrileños de Estudios Avanza-
dos (IMDEA), instituciones nue-
vas que, al regirse por las normas
de funcionamiento de lasmejores
del mundo, habrían de introducir
la cultura científica y académica
de los países punteros. A medio
plazo estos institutos influirían en
que nuestras universidades hicie-
sen ciencia, la única manera de
que puedan enseñarla.

El libro termina en tragedia, re-
latando cómo todo se destruye. El
lector se hunde en una noche os-
cura en la que ya nada se entien-
de. Resulta tan incomprensible el
que la presidenta de la Comuni-
dad deMadrid eligiese a la autora
para poner en marcha reformas
de tal envergadura, comoque, des-
pués de haberlas apoyado, justa-
mente cuando habían empezado
adar frutos, en la siguiente legisla-
tura, contando incluso con mayo-
ría absoluta, contemple impasi-
ble, antes, y sobre todo después de
su cese, el derribo de todo lo cons-

truido. Resultan tan enigmáticos
los rasgos positivos de la primera
legislatura —uno se alegra de que
noencajen en los prejuicios exten-
didos en la izquierda— como el
comportamiento de la segunda,
tantomás cuando a la autora tam-
bién le faltan las claves para po-
der explicar tamaño absurdo.

El segundo libro, Todo lo que
era sólido,deAntonioMuñozMoli-
na, completa el anterior desde la
disecciónde la “cultura del pelota-
zo” que ha dominado en los últi-
mos 30 años. “Con una economía

especulativa se corresponde sin
remedio una conciencia deliran-
te” (p. 14). Las derechas y las iz-
quierdas por igual “prefirieron
ocupar las instituciones antes que
reformarlas por dentro” (p. 45),
demodo que “cambiaron las leyes
no para hacerlas mejores, sino
para asegurarse de que podrían
actuar al margen de ellas” (p. 48).

La España de la especulación,

el dinero fácil, la corrupción so-
cial y política se convierte en “el
país de los simulacros y los espejis-
mos, el de las candidaturas olímpi-
cas y las exposiciones universales,
el de las obras ingentes destina-
das no a ningún uso real sino al
exhibicionismo de los políticos
que las inauguraban y el halago
paleto de los ciudadanos que se
sentían prestigiados por ellas”
(p. 53). LamodernizacióndeEspa-
ña termina siendo “la moderniza-
ción de las apariencias”.

La Expo del 92 es la primera
de las grandes farsas que desenca-
dena “unamultiplicación fantásti-
ca de simulacros y festejos”
(p. 56). En un encuentro casual
con el presidente de la República
Federal de Alemania, Richard von
Weizsäcker, a su regreso de la Ex-
po de Sevilla, me hizo partícipe de
su indignación por el montón de
dineroque, según él, se había dila-
pidado sin sentido. La arbitrarie-
dad del poder, que abre las puer-
tas a la corrupción, también en el
sentido del gasto superfluo, apro-
vecha el folklore y las tradiciones
religiosas para entretener a un
pueblo que no pide más que pa-
nem et circenses.

Ignacio Sotelo es catedrático de So-
ciología.

E l nuevo Gobierno alemán
está comenzando a traba-
jar seriamente. Ahora que

losministros se ponenmanos a la
obra, lo primordial es saber si ha-
brá cambios de relevancia en las
políticas y qué impacto tendrán
en Alemania y en la crisis de la
eurozona, aúnpendiente de resol-
ver. En pocas palabras podemos
decir que habrá cambios positi-
vos, pero que deberían hacerse
muchos más.

Mucho da que pensar que un
avance rápido hacia un nuevo di-
seño de la eurozona sea ahora
tan improbable como el año pasa-
do. El acuerdo de coalición solo
hace referencias breves y caren-
tes de ambición a las dolencias de
la Unión Europea, lo cual signifi-
ca que en un futuro próximo nos
quedaremos empantanados en
soluciones imperfectas. La res-
ponsabilidad compartida en caso
de deuda se descarta abiertamen-
te y tampoco hay un giro respecto
a las políticas de austeridad que
tanto daño han causado en mu-
chos países europeos.

El programa de Operaciones
Monetarias Simples (OMT en sus
siglas en inglés) del BCE, actual-
mente investigado por el Tribu-
nal Constitucional de Alemania,
ha proporcionado cierto alivio en
tiempos de crisis, pero el tiempo
que ha ganado no se ha utilizado
para impulsar las necesarias re-
formas institucionales. La supues-
ta unión bancaria incluirá un su-
pervisor común para los grandes
bancos, pero no un fondo conjun-
to de resolución para rescatar a
los que estén en quiebra, ni tam-
poco un sistema de garantía de
depósitos. Por tanto, no se conse-
guirá el objetivo fundamental,
que es romper el círculo vicio-
so que vincula la vulnerabilidad
del sector financiero con la sol-
vencia de los Gobiernos.

Pero no todo es negativo. Si
nos fijamos en la agenda interna
del nuevo Ejecutivo, queda claro
que sí se contribuirá de forma sig-
nificativa al reequilibrio de la eu-
rozona. Sin embargo, otro indicio
más de que se sigue sin entender
la crisis de la zona euro es que
prácticamente no se menciona el
impacto positivo que tendrán

esas políticas internas en Europa.
Así quemerece la pena incidir en
este punto.

Es probable que la intro-
ducción en Alemania por prime-
ra vez de un salariomínimo basa-
do en 8,50 euros por hora tenga
un considerable impacto econó-
mico y que sirva para aliviar la
crónica escasezdedemanda inter-
na que sufre el país. Según las es-
tadísticas publicadas por Die Zeit,
la introducción del salario míni-
mo conducirá al incremento de
sueldo de casi siete millones de
trabajadores alemanes. Esto signi-
fica que el 32,2% de los de la anti-
gua Alemania del Este y el 18% de
los de la ex República Federal ob-
tendránun aumento de salario. Si
a esto le unimos algo ahora más
frecuente, es decir, los incremen-
tos por encima de la inflación en
salarios de niveles más elevados,
es probable que asistamos a un
aumento de la demanda interna.

Ese incremento también con-
tribuirá a reducir los hasta ahora
crecientes excedentes comercia-
les, causa de preocupación en

Europa y otras latitudes. También
debería ayudar a subir la infla-
ción alemana, algo que, a su vez,
servirá para contrapesar las pre-
siones deflacionarias de otras re-
giones de la eurozona. ¿Significa
eso que tenemos una hiperinfla-
ción a la vuelta de la esquina? No.
Lejos de esperar que se dispare la
inflación, un temor frecuente en
Alemania, actualmente el Bundes-
bank cree que los índices de infla-
ción germanos se situarán entre
el 1,3% en 2014 y el 1,5% en 2015.

Sin embargo, la probable in-
fluencia del cambio de tendencia
salarial en la inflación también
apunta una gran omisión en el
programa del nuevo Gobierno.
En una época de tipos de interés
cercanos a cero, o incluso por
debajo de cero, el nuevo Gobier-
no debería hacer una inversión
masiva en las envejecidas infra-
estructuras del país. Pocas perso-
nas saben que Alemania tiene
una tasa de inversión muy baja y
que durante la última década ha
incurrido en un considerable défi-
cit a ese respecto.

El Instituto de Políticas Ma-
croeconómicas de la Fundación
HansBöckler calcula que, solo pa-
ra superar el déficit acumulado
durante la última década, haría
falta una inversión adicional de
6.000 millones de euros al año. Y
el DIW de Berlín (Instituto Ale-
mán para la Investigación Econó-
mica) llega incluso a situar en
75.000 millones de euros la cifra
anual de inversión pública y pri-
vada adicional que haría falta pa-
ra acabar con el déficit de inver-
siones desde 1999, que se sitúa en
un billón de euros.

Los costes de financiación
nuncahan sido tan bajos yAlema-
nia necesita con urgencia inver-
siones de calado. Si observamos
esta situación en el contexto del
desempleo masivo que sufre el
sur de Europa, sobre todo en el
sector de la construcción, cabe
preguntarse por qué el nuevo Go-
bierno no se ha dado cuenta aún
de que este es el momento ideal
para iniciar un programa de in-
versiones de varios años, que con-
tribuya a incrementar la producti-
vidad alemana, aumente todavía
más la demanda interna y ayude
a reequilibrar el mercado laboral
europeo.

La introducción de un salario
mínimo y el incremento de los
salarios en Alemania tendrán
efectos positivos en la eurozona.
Pero resulta difícil entender que
ni siquiera se debata un progra-
made inversiones de peso. Econó-
mica y políticamente sería bueno
para Alemania y para el conjunto
de la eurozona. Los responsables
políticos tienen que aprender que
es la inversión inteligente, no el
ahorro dogmático, lo que impul-
sa el progreso económico. Ya sa-
benque las crisis también propor-
cionanoportunidades, pero es ho-
ra de que comprendan también
que hay oportunidades que ayu-
dan a superar las crisis.

Henning Meyer es director del So-
cial Europe Journal (www.social-euro-
pe.eu) e investigador asociado en el
Grupo de Políticas Públicas (PPG) de
la London School of Economics
(LSE).

Traducción de Jesús Cuéllar Menezo.
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Alemania y la eurozona

Vivir sin miedo
Desde que oí no sé dónde que un
tertuliano de esos que salen por
televisión en los debates cobran
más de 400 euros por cada cola-
boración que puede durar ape-
nas varios minutos, no he podi-
do mirarles de la misma mane-
ra. Se me hace un poco difícil
escucharles una vez tras otra ha-
blando de la crisis, de lo mal que
lo están pasando todos los espa-
ñoles, que si ahora es un mo-
mento de dificultad en el que to-
dos nos tenemos que apretar los
cinturones… Perdonen, todos
no; tú, por lo menos, no. No creo
que la crisis se vea de la misma
manera conduciendo un coche
de alta gama y en una preciosa
casita en las afueras.

Los ciudadanos nos hemos ol-
vidado o no queremos entender
que las televisiones son empre-
sas privadas que viven de los in-
gresos que genera la publicidad
que emiten. Por desgracia, la de-
sesperanza, el miedo y la desola-
ción venden y cada vez que pon-
go la televisión me parece que
no va a haber un mañana, que
todo está perdido y que no hay
esperanza.

El ser humano necesita un
poco de optimismo para seguir
viviendo. Está claro que el futu-
ro es incierto y nadie sabe lo
que le deparará, pero lo que pen-
semos hoy determinará lo que
tengamos mañana. Y si mañana
depende de lo que pensamos
hoy, tenemos un problema.—Ra-
quel Castro López. Palma de
Mallorca.

Democracia
desvirtuada
Después de cuatro décadas de
dictadura acogimos la democra-
cia y sus libertades con gran en-
tusiasmo, pero 35 años después
el balance solo es agridulce; y lo

es porque nuestra democracia
nunca ha sido completa ni real.
Pronto nos fuimos dando cuenta
de que se iba imponiendo una
nueva tiranía de fuerzas domi-
nantes que poco espacio deja-
ban a la soberanía popular.

Hoy, la democracia se ha des-
virtuado tanto que ya solo es un
trámite. El pueblo no es sobera-
no. Obedece, se resigna y calla.
El poder real lo tienen los pode-
res económicos, los grandes par-
tidos políticos, los organismos y
corporaciones supranacionales
y los poderes fácticos. Y ese
poder es el que legitima o per-
mite la corrupción, el fraude
fiscal, la aplicación injusta de
impuestos, el enriquecimiento
de unos pocos a costa de la rui-
na de los demás y los privilegios
de la Iglesia católica y de la
familia real.— Pedro Serrano.
Valladolid.

Suicidio por pobreza

Un luctuoso suceso muy cerca-
no me ha hecho afrontar en
unas horas un extremo dolor
familiar, un levantamiento ju-
dicial de cadáver y un peregrina-
je por la Ciudad de la Justicia de
Valencia, hasta el juzgado que
da instrucción a esta desgracia.
No es el único. Este completa la
cifra de 12 casos de suicidio por

pobreza instruidos en este juzga-
do. El dolor y amargura del
primer momento abren paso a
la rabia para, exigir —que no pe-
dir— BASTA.

Basta ya de pérdida de una
sola vida más por falta de recur-
sos económicos. Basta ya de po-
líticas que cada día ahondan
más la sima que separa a ricos
de pobres, favoreciendo a los de
arriba en perjuicio de los de
abajo. Basta ya de triunfalis-
mos gubernamentales exhibien-
do reducción del déficit, la pri-
ma de riesgo y aumento de la
confianza de los mercados,
mientras una sola persona lle-
ga a quitarse la vida acuciado
por las deudas.

Esta situación solo podemos
cambiarla en la calle, elevando
la voz cuanto sea necesario para
destrozar los tímpanos de quie-
nes están dando más valor al
Ibex 35 que a la vida humana.

Adiós, querido M. A.— Fran-
cisco Javier Colomer Paya.
Valencia.

Denominación
obsoleta
El Colegio de Ingenieros Técni-
cos de Obras Públicas e Ingenie-
ros Civiles quiere hacer unas
aclaraciones al artículo Un títu-
lo antiguo obstaculiza a los inge-

nieros el trabajo fuera de España,
publicado en el diario EL PAÍS el
pasado 16 de enero de 2014. En
primer lugar, nos sorprende que
se haya utilizado una denomina-
ción obsoleta como “peritos”
cuando esta titulación dejó de
existir hace mucho tiempo, pa-
sando a denominarse “ingenie-
ros técnicos”.

También se afirma algo que
no es correcto y es que solo los
másteres pueden firmar pro-
yectos. En nuestro país tanto in-
genieros de caminos, canales y
puertos como ingenieros técni-
cos de obras públicas (usando
las denominaciones de las titula-
ciones anteriores a Bolonia) pue-
den firmar proyectos. De hecho,
solo los ingenieros técnicos tie-
nen reconocidas legalmente sus
atribuciones profesionales por
la Ley 12/1986, de atribuciones
profesionales, modificada por la
Ley 33/1992.

Cierto es que a todos los cole-
gios profesionales que represen-
tamos a las distintas ingenierías
(no solo a las que se cita en el
artículo) nos preocupan los pro-
blemas de reconocimiento de tí-
tulos en países extranjeros. Pero
las atribuciones profesionales
para poder firmar proyectos de-
ben ser reconocidas para todos
los ingenieros e ingenieros técni-
cos españoles.— Paloma Gáz-
quez Collado. Madrid.

Un derecho
de memoria justa
Magnífico, claro, contundente el
artículo de Jáuregui en EL PAÍS
del pasado lunes. Al leer sus ar-
gumentos pienso en la interpre-
tación forzada de una segunda
memoria de la Transición que
se hizo a mediados del pasado
decenio. La Transición no fue
una derrota de la izquierda ni de
los demócratas: el pacto de mo-
nárquicos, liberales, democris-
tianos y socialistas en los años
sesenta hacía imposible un nue-
vo enfrentamiento civil y viable
la democracia. Las amnistías,
las elecciones de 1977, el regreso
de Tarradellas al frente de una
institución republicana del exi-
lio, la Constitución de 1978, la
reforma agraria socialista en An-
dalucía en los años ochenta, el
fracaso del golpe de Estado en
1981, la cooficialidad lingüística
y la desconfesionalización del
Estado, todo esto eran victorias
para la mayoría demócrata y de-
rrotas sucesivas para los suble-
vados de 1936. Franco perdió fi-
nalmente la razón de su guerra.
También lo vio así Jáuregui en
su posición inteligente, valiente
y moderada en el tema de la Ley
de la Memoria Histórica y en el
del Valle de los Caídos. Nunca
sentí que mi abuelo socialista,
preso entre 1938 y 1941, fuese
un derrotado. Al menos lo supe
ciertamente desde 1977. Tene-
mos también un derecho de me-
moria justa y verdadera.— Josep
M. Margenat. Córdoba.

La subida de salarios
y renovar las viejas
infraestructuras
beneficiará a todos

¿Qué es la paz? Imagino que la mayoría de los
que esto lean mostrarán su acuerdo al definir-
la como la ausencia de conflicto. Por tanto, no
resultaría descabellado decir que España, con
relación a los demás países, se encuentra en
un estado de paz.

Pero, ¿qué es la paz para un niño palestino
o israelí? ¿Qué significa para un niño egipcio
que solo recuerde sus tres últimos años de
vida? ¿Y para un niño sirio? Para ellos es, la-
mentablemente, una utopía. Como ya dijera el

escritor israelí David Grossman, cuanto más te
acercas a la paz, más se aleja esta de ti.

La distancia que se ha de recorrer para al-
canzar la paz, difiere según la percepción. Si
queremos que la paz sea mundial, es tarea
primordial acortar ese tramo a fin de que, al
menos, la paz deje de ser una utopía y se consi-
dere un posible.

Las utopías son ideales imposibles (o muy
difíciles) de alcanzar. La paz, no.— Roberto
Muelas Lobato. Granada.
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OPINIÓN Cartas al director

P ara responder a la pregun-
ta que ahora todos nos ha-
cemos, de cómo ha sido

posible que se haya desplomado
de repente unmundo que pensá-
bamos que duraría largo, son de
gran utilidad cada uno de los li-
bros que últimamente han publi-
cado dos andaluces nacidos en
1956. No deja de ser llamativa la
coincidencia de que levanten la
voz dos personas pertenecien-
tes a una generación posterior a
la que hizo la Transición, que
han estudiado historia en el am-
biente desolador de la Universi-
dad de Granada a finales de los
setenta, y que se hayan distingui-
do por un mismo afán de obser-

var nuestro país desde la expe-
riencia que ganaron en Estados
Unidos.

Clara Eugenia Núñez es la au-
tora de Universidad y ciencia en
España, por muchos conceptos
un libro excepcional, y no solo
por el tema que trata, el estado
calamitoso de nuestra educación
superior, y con ella el de la cien-
cia. Aparte de innumerables ape-
laciones a que nuestro bienestar
depende de la calidad de la cien-
cia, no abundan los estudios que
aporten algo que coadyuve a sa-
lir del pozo en que hemos caído.
Al estar escrito desde el marco
concreto en que se hace la políti-
ca educativa, este libro pertene-

ce a un género del que, por lo
menos en España, no conozco
precedentes.

Porque es excepcional que la
autora haya sido llamada al Go-
bierno de la Comunidad de Ma-
drid por tener un proyecto muy
pensado de lo que había que ha-
cer, que relate con minuciosidad
las luchas a las que se vio expues-
ta, y que, pese a las enormes resis-
tencias de los muchos que temen
perder con el menor cambio, no
cesase en el intento, logrando en-
cauzar a las universidades y la in-
vestigación por la ruta adecuada.

Lo normal, en cambio, es que
el político acepte el puesto que le
ofrezcan, sin siquiera preguntar-

se si tiene lamenor idea de lo que
habría que hacer. Sumiso al que
lo haya nombrado, se instala en
la rutina, atento a un solo objeti-
vo: evitar cualquier decisión que
conlleve el riesgo deperder el car-
go. Porque lo único que al final le
importa es aguantar el mayor
tiempo posible, de lo que además
depende la valoración social en
que luego se le tenga.

Núñez parte de algo tan ele-
mental comoevidente: la universi-
dad es el conjunto de profesores y
estudiantes; su calidad es la que
tengan ambos grupos. Y por mu-
cho que susmiembros ensalcen a
la española, ninguna está entre

las primeras 200 del mundo. De
ahí que la cuestión primordial
consista en seleccionar a losmejo-
res profesores, a ser posible en un
amplio marco internacional, aca-
bando con la mediocridad que re-
sulta del localismo —cada univer-
sidad funciona como una entidad
independiente— y la endogamia,
los profesores se reclutan en el
interior de sus claustros. Unama-
yor calidad de enseñanza a su vez
permitiría reclutar a mejores es-
tudiantes.

Ahora bien, a partir de la LRU
de 1983 romper los actuales cotos
cerrados, motivando a profesores
y estudiantes a que compitan en
el interior de cada grupo y entre
sí, parece una meta inalcanzable.
En este punto la autora es tan cla-
ra como contundente: “La Ley de
ReformaUniversitariade 1983, fir-
mada por José María Maravall...
es la principal responsable de la
situación actual de la universidad
española” (p. 33). “España perdió
su gran oportunidad... tras una
victoria electoral, con una amplia
mayoría absoluta, no hubo ruptu-

ra, sino continuismo en la univer-
sidad, en el preciso momento en
que pudo y debió haberse llevado
a cabo su refundación” (p. 78). Es-
ta responsabilidad se extiende no
solo a la universidad, sino a muy
distintos ámbitos de la vida nacio-
nal, como recalca el segundo libro
del que nos ocupamos.

Ofuscados por sus intereses
particulares, los profesores única-
mente están interesados en man-
tener la estabilidad y autonomía
adquiridas, sin otra exigencia que
suban los sueldos con criterios
igualitarios de distribución. La in-
mensa mayoría de los estudian-
tes, por su parte, no espera de la
universidad más que un título al-
canzado con el menor esfuerzo,
pagando tasas bajas y disponien-
do del mayor número de becas
bien dotadas, sin que haya que
dar cuenta del rendimiento.

Es significativo que para am-
bos sectores los problemas se
resuelven aumentando el gasto
en educación. La autora combate
la estupidez de que solo con un
mayor gasto en educación, mejo-
re su calidad, pero también es
consciente que con la actual legis-
lación, y sobre todo con la oposi-
ción acérrima de los dos grupos
que forman la universidad, no es
tarea fácil encontrar una salida.

Lo intenta, sin embargo, por
dos vías: la primera, introducien-
do incentivos económicos que lle-
ven a las universidades a tomar
lasdecisiones correctas, empezan-
do por el complemento de méri-
tos para los profesores y las becas
de excelencia para los alumnos.
La segunda, fundar los Institutos
Madrileños de Estudios Avanza-
dos (IMDEA), instituciones nue-
vas que, al regirse por las normas
de funcionamiento de lasmejores
del mundo, habrían de introducir
la cultura científica y académica
de los países punteros. A medio
plazo estos institutos influirían en
que nuestras universidades hicie-
sen ciencia, la única manera de
que puedan enseñarla.

El libro termina en tragedia, re-
latando cómo todo se destruye. El
lector se hunde en una noche os-
cura en la que ya nada se entien-
de. Resulta tan incomprensible el
que la presidenta de la Comuni-
dad deMadrid eligiese a la autora
para poner en marcha reformas
de tal envergadura, comoque, des-
pués de haberlas apoyado, justa-
mente cuando habían empezado
adar frutos, en la siguiente legisla-
tura, contando incluso con mayo-
ría absoluta, contemple impasi-
ble, antes, y sobre todo después de
su cese, el derribo de todo lo cons-

truido. Resultan tan enigmáticos
los rasgos positivos de la primera
legislatura —uno se alegra de que
noencajen en los prejuicios exten-
didos en la izquierda— como el
comportamiento de la segunda,
tantomás cuando a la autora tam-
bién le faltan las claves para po-
der explicar tamaño absurdo.

El segundo libro, Todo lo que
era sólido,deAntonioMuñozMoli-
na, completa el anterior desde la
disecciónde la “cultura del pelota-
zo” que ha dominado en los últi-
mos 30 años. “Con una economía

especulativa se corresponde sin
remedio una conciencia deliran-
te” (p. 14). Las derechas y las iz-
quierdas por igual “prefirieron
ocupar las instituciones antes que
reformarlas por dentro” (p. 45),
demodo que “cambiaron las leyes
no para hacerlas mejores, sino
para asegurarse de que podrían
actuar al margen de ellas” (p. 48).

La España de la especulación,

el dinero fácil, la corrupción so-
cial y política se convierte en “el
país de los simulacros y los espejis-
mos, el de las candidaturas olímpi-
cas y las exposiciones universales,
el de las obras ingentes destina-
das no a ningún uso real sino al
exhibicionismo de los políticos
que las inauguraban y el halago
paleto de los ciudadanos que se
sentían prestigiados por ellas”
(p. 53). LamodernizacióndeEspa-
ña termina siendo “la moderniza-
ción de las apariencias”.

La Expo del 92 es la primera
de las grandes farsas que desenca-
dena “unamultiplicación fantásti-
ca de simulacros y festejos”
(p. 56). En un encuentro casual
con el presidente de la República
Federal de Alemania, Richard von
Weizsäcker, a su regreso de la Ex-
po de Sevilla, me hizo partícipe de
su indignación por el montón de
dineroque, según él, se había dila-
pidado sin sentido. La arbitrarie-
dad del poder, que abre las puer-
tas a la corrupción, también en el
sentido del gasto superfluo, apro-
vecha el folklore y las tradiciones
religiosas para entretener a un
pueblo que no pide más que pa-
nem et circenses.

Ignacio Sotelo es catedrático de So-
ciología.

E l nuevo Gobierno alemán
está comenzando a traba-
jar seriamente. Ahora que

losministros se ponenmanos a la
obra, lo primordial es saber si ha-
brá cambios de relevancia en las
políticas y qué impacto tendrán
en Alemania y en la crisis de la
eurozona, aúnpendiente de resol-
ver. En pocas palabras podemos
decir que habrá cambios positi-
vos, pero que deberían hacerse
muchos más.

Mucho da que pensar que un
avance rápido hacia un nuevo di-
seño de la eurozona sea ahora
tan improbable como el año pasa-
do. El acuerdo de coalición solo
hace referencias breves y caren-
tes de ambición a las dolencias de
la Unión Europea, lo cual signifi-
ca que en un futuro próximo nos
quedaremos empantanados en
soluciones imperfectas. La res-
ponsabilidad compartida en caso
de deuda se descarta abiertamen-
te y tampoco hay un giro respecto
a las políticas de austeridad que
tanto daño han causado en mu-
chos países europeos.

El programa de Operaciones
Monetarias Simples (OMT en sus
siglas en inglés) del BCE, actual-
mente investigado por el Tribu-
nal Constitucional de Alemania,
ha proporcionado cierto alivio en
tiempos de crisis, pero el tiempo
que ha ganado no se ha utilizado
para impulsar las necesarias re-
formas institucionales. La supues-
ta unión bancaria incluirá un su-
pervisor común para los grandes
bancos, pero no un fondo conjun-
to de resolución para rescatar a
los que estén en quiebra, ni tam-
poco un sistema de garantía de
depósitos. Por tanto, no se conse-
guirá el objetivo fundamental,
que es romper el círculo vicio-
so que vincula la vulnerabilidad
del sector financiero con la sol-
vencia de los Gobiernos.

Pero no todo es negativo. Si
nos fijamos en la agenda interna
del nuevo Ejecutivo, queda claro
que sí se contribuirá de forma sig-
nificativa al reequilibrio de la eu-
rozona. Sin embargo, otro indicio
más de que se sigue sin entender
la crisis de la zona euro es que
prácticamente no se menciona el
impacto positivo que tendrán

esas políticas internas en Europa.
Así quemerece la pena incidir en
este punto.

Es probable que la intro-
ducción en Alemania por prime-
ra vez de un salariomínimo basa-
do en 8,50 euros por hora tenga
un considerable impacto econó-
mico y que sirva para aliviar la
crónica escasezdedemanda inter-
na que sufre el país. Según las es-
tadísticas publicadas por Die Zeit,
la introducción del salario míni-
mo conducirá al incremento de
sueldo de casi siete millones de
trabajadores alemanes. Esto signi-
fica que el 32,2% de los de la anti-
gua Alemania del Este y el 18% de
los de la ex República Federal ob-
tendránun aumento de salario. Si
a esto le unimos algo ahora más
frecuente, es decir, los incremen-
tos por encima de la inflación en
salarios de niveles más elevados,
es probable que asistamos a un
aumento de la demanda interna.

Ese incremento también con-
tribuirá a reducir los hasta ahora
crecientes excedentes comercia-
les, causa de preocupación en

Europa y otras latitudes. También
debería ayudar a subir la infla-
ción alemana, algo que, a su vez,
servirá para contrapesar las pre-
siones deflacionarias de otras re-
giones de la eurozona. ¿Significa
eso que tenemos una hiperinfla-
ción a la vuelta de la esquina? No.
Lejos de esperar que se dispare la
inflación, un temor frecuente en
Alemania, actualmente el Bundes-
bank cree que los índices de infla-
ción germanos se situarán entre
el 1,3% en 2014 y el 1,5% en 2015.

Sin embargo, la probable in-
fluencia del cambio de tendencia
salarial en la inflación también
apunta una gran omisión en el
programa del nuevo Gobierno.
En una época de tipos de interés
cercanos a cero, o incluso por
debajo de cero, el nuevo Gobier-
no debería hacer una inversión
masiva en las envejecidas infra-
estructuras del país. Pocas perso-
nas saben que Alemania tiene
una tasa de inversión muy baja y
que durante la última década ha
incurrido en un considerable défi-
cit a ese respecto.

El Instituto de Políticas Ma-
croeconómicas de la Fundación
HansBöckler calcula que, solo pa-
ra superar el déficit acumulado
durante la última década, haría
falta una inversión adicional de
6.000 millones de euros al año. Y
el DIW de Berlín (Instituto Ale-
mán para la Investigación Econó-
mica) llega incluso a situar en
75.000 millones de euros la cifra
anual de inversión pública y pri-
vada adicional que haría falta pa-
ra acabar con el déficit de inver-
siones desde 1999, que se sitúa en
un billón de euros.

Los costes de financiación
nuncahan sido tan bajos yAlema-
nia necesita con urgencia inver-
siones de calado. Si observamos
esta situación en el contexto del
desempleo masivo que sufre el
sur de Europa, sobre todo en el
sector de la construcción, cabe
preguntarse por qué el nuevo Go-
bierno no se ha dado cuenta aún
de que este es el momento ideal
para iniciar un programa de in-
versiones de varios años, que con-
tribuya a incrementar la producti-
vidad alemana, aumente todavía
más la demanda interna y ayude
a reequilibrar el mercado laboral
europeo.

La introducción de un salario
mínimo y el incremento de los
salarios en Alemania tendrán
efectos positivos en la eurozona.
Pero resulta difícil entender que
ni siquiera se debata un progra-
made inversiones de peso. Econó-
mica y políticamente sería bueno
para Alemania y para el conjunto
de la eurozona. Los responsables
políticos tienen que aprender que
es la inversión inteligente, no el
ahorro dogmático, lo que impul-
sa el progreso económico. Ya sa-
benque las crisis también propor-
cionanoportunidades, pero es ho-
ra de que comprendan también
que hay oportunidades que ayu-
dan a superar las crisis.

Henning Meyer es director del So-
cial Europe Journal (www.social-euro-
pe.eu) e investigador asociado en el
Grupo de Políticas Públicas (PPG) de
la London School of Economics
(LSE).

Traducción de Jesús Cuéllar Menezo.

FORGES

Alemania y la eurozona

Vivir sin miedo
Desde que oí no sé dónde que un
tertuliano de esos que salen por
televisión en los debates cobran
más de 400 euros por cada cola-
boración que puede durar ape-
nas varios minutos, no he podi-
do mirarles de la misma mane-
ra. Se me hace un poco difícil
escucharles una vez tras otra ha-
blando de la crisis, de lo mal que
lo están pasando todos los espa-
ñoles, que si ahora es un mo-
mento de dificultad en el que to-
dos nos tenemos que apretar los
cinturones… Perdonen, todos
no; tú, por lo menos, no. No creo
que la crisis se vea de la misma
manera conduciendo un coche
de alta gama y en una preciosa
casita en las afueras.

Los ciudadanos nos hemos ol-
vidado o no queremos entender
que las televisiones son empre-
sas privadas que viven de los in-
gresos que genera la publicidad
que emiten. Por desgracia, la de-
sesperanza, el miedo y la desola-
ción venden y cada vez que pon-
go la televisión me parece que
no va a haber un mañana, que
todo está perdido y que no hay
esperanza.

El ser humano necesita un
poco de optimismo para seguir
viviendo. Está claro que el futu-
ro es incierto y nadie sabe lo
que le deparará, pero lo que pen-
semos hoy determinará lo que
tengamos mañana. Y si mañana
depende de lo que pensamos
hoy, tenemos un problema.—Ra-
quel Castro López. Palma de
Mallorca.

Democracia
desvirtuada
Después de cuatro décadas de
dictadura acogimos la democra-
cia y sus libertades con gran en-
tusiasmo, pero 35 años después
el balance solo es agridulce; y lo

es porque nuestra democracia
nunca ha sido completa ni real.
Pronto nos fuimos dando cuenta
de que se iba imponiendo una
nueva tiranía de fuerzas domi-
nantes que poco espacio deja-
ban a la soberanía popular.

Hoy, la democracia se ha des-
virtuado tanto que ya solo es un
trámite. El pueblo no es sobera-
no. Obedece, se resigna y calla.
El poder real lo tienen los pode-
res económicos, los grandes par-
tidos políticos, los organismos y
corporaciones supranacionales
y los poderes fácticos. Y ese
poder es el que legitima o per-
mite la corrupción, el fraude
fiscal, la aplicación injusta de
impuestos, el enriquecimiento
de unos pocos a costa de la rui-
na de los demás y los privilegios
de la Iglesia católica y de la
familia real.— Pedro Serrano.
Valladolid.

Suicidio por pobreza

Un luctuoso suceso muy cerca-
no me ha hecho afrontar en
unas horas un extremo dolor
familiar, un levantamiento ju-
dicial de cadáver y un peregrina-
je por la Ciudad de la Justicia de
Valencia, hasta el juzgado que
da instrucción a esta desgracia.
No es el único. Este completa la
cifra de 12 casos de suicidio por

pobreza instruidos en este juzga-
do. El dolor y amargura del
primer momento abren paso a
la rabia para, exigir —que no pe-
dir— BASTA.

Basta ya de pérdida de una
sola vida más por falta de recur-
sos económicos. Basta ya de po-
líticas que cada día ahondan
más la sima que separa a ricos
de pobres, favoreciendo a los de
arriba en perjuicio de los de
abajo. Basta ya de triunfalis-
mos gubernamentales exhibien-
do reducción del déficit, la pri-
ma de riesgo y aumento de la
confianza de los mercados,
mientras una sola persona lle-
ga a quitarse la vida acuciado
por las deudas.

Esta situación solo podemos
cambiarla en la calle, elevando
la voz cuanto sea necesario para
destrozar los tímpanos de quie-
nes están dando más valor al
Ibex 35 que a la vida humana.

Adiós, querido M. A.— Fran-
cisco Javier Colomer Paya.
Valencia.

Denominación
obsoleta
El Colegio de Ingenieros Técni-
cos de Obras Públicas e Ingenie-
ros Civiles quiere hacer unas
aclaraciones al artículo Un títu-
lo antiguo obstaculiza a los inge-

nieros el trabajo fuera de España,
publicado en el diario EL PAÍS el
pasado 16 de enero de 2014. En
primer lugar, nos sorprende que
se haya utilizado una denomina-
ción obsoleta como “peritos”
cuando esta titulación dejó de
existir hace mucho tiempo, pa-
sando a denominarse “ingenie-
ros técnicos”.

También se afirma algo que
no es correcto y es que solo los
másteres pueden firmar pro-
yectos. En nuestro país tanto in-
genieros de caminos, canales y
puertos como ingenieros técni-
cos de obras públicas (usando
las denominaciones de las titula-
ciones anteriores a Bolonia) pue-
den firmar proyectos. De hecho,
solo los ingenieros técnicos tie-
nen reconocidas legalmente sus
atribuciones profesionales por
la Ley 12/1986, de atribuciones
profesionales, modificada por la
Ley 33/1992.

Cierto es que a todos los cole-
gios profesionales que represen-
tamos a las distintas ingenierías
(no solo a las que se cita en el
artículo) nos preocupan los pro-
blemas de reconocimiento de tí-
tulos en países extranjeros. Pero
las atribuciones profesionales
para poder firmar proyectos de-
ben ser reconocidas para todos
los ingenieros e ingenieros técni-
cos españoles.— Paloma Gáz-
quez Collado. Madrid.

Un derecho
de memoria justa
Magnífico, claro, contundente el
artículo de Jáuregui en EL PAÍS
del pasado lunes. Al leer sus ar-
gumentos pienso en la interpre-
tación forzada de una segunda
memoria de la Transición que
se hizo a mediados del pasado
decenio. La Transición no fue
una derrota de la izquierda ni de
los demócratas: el pacto de mo-
nárquicos, liberales, democris-
tianos y socialistas en los años
sesenta hacía imposible un nue-
vo enfrentamiento civil y viable
la democracia. Las amnistías,
las elecciones de 1977, el regreso
de Tarradellas al frente de una
institución republicana del exi-
lio, la Constitución de 1978, la
reforma agraria socialista en An-
dalucía en los años ochenta, el
fracaso del golpe de Estado en
1981, la cooficialidad lingüística
y la desconfesionalización del
Estado, todo esto eran victorias
para la mayoría demócrata y de-
rrotas sucesivas para los suble-
vados de 1936. Franco perdió fi-
nalmente la razón de su guerra.
También lo vio así Jáuregui en
su posición inteligente, valiente
y moderada en el tema de la Ley
de la Memoria Histórica y en el
del Valle de los Caídos. Nunca
sentí que mi abuelo socialista,
preso entre 1938 y 1941, fuese
un derrotado. Al menos lo supe
ciertamente desde 1977. Tene-
mos también un derecho de me-
moria justa y verdadera.— Josep
M. Margenat. Córdoba.

La subida de salarios
y renovar las viejas
infraestructuras
beneficiará a todos

¿Qué es la paz? Imagino que la mayoría de los
que esto lean mostrarán su acuerdo al definir-
la como la ausencia de conflicto. Por tanto, no
resultaría descabellado decir que España, con
relación a los demás países, se encuentra en
un estado de paz.

Pero, ¿qué es la paz para un niño palestino
o israelí? ¿Qué significa para un niño egipcio
que solo recuerde sus tres últimos años de
vida? ¿Y para un niño sirio? Para ellos es, la-
mentablemente, una utopía. Como ya dijera el

escritor israelí David Grossman, cuanto más te
acercas a la paz, más se aleja esta de ti.

La distancia que se ha de recorrer para al-
canzar la paz, difiere según la percepción. Si
queremos que la paz sea mundial, es tarea
primordial acortar ese tramo a fin de que, al
menos, la paz deje de ser una utopía y se consi-
dere un posible.

Las utopías son ideales imposibles (o muy
difíciles) de alcanzar. La paz, no.— Roberto
Muelas Lobato. Granada.

henning
meyer

Tiempo de desolación

España sigue
sin resolver el estado
calamitoso de la
educación superior

IGNACIO
SOTELO

Camino a la utopía

Estamos marcados
por la mediocridad
universitaria y la
cultura del pelotazo

Los textos destinados a esta sección no
deben tener más de 200 palabras (1.400
caracteres sin espacios). Es imprescindi-
ble que conste el nombre y apellidos, ciu-
dad, teléfono y número de DNI o pasapor-
te de sus autores. EL PAÍS se reserva el
derecho de publicar tales colaboraciones,
así como de resumirlas o extractarlas. No
se devolverán los originales no solicita-
dos, ni se dará información sobre ellos.
CartasDirector@elpais.es
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Nuevo paro de los
taxistas del aeropuerto

:: SUR. El aeropuerto se quedó ayer
una hora sin servicio de taxis de la ca-
pital. Los 180 profesionales que esta
semana están operativos en el aeródro-
mo siguieron los pasos de sus compa-
ñeros de la semana pasada y pararon
de 11.00 a 12.00 horas para presionar a
la Junta para que busque una solución
al conflicto entre los conductores de la
capital y los del resto de la provincia.

EN BREVE

Imagen que ofrecía ayer la terminal durante el paro. :: SALVADOR SALAS

El jardín de La Concepción
aumenta un 11% sus visitas

:: SUR. El Jardín Botánico-Histórico
La Concepción ha registrado, duran-
te el año 2013, un total de 49.553 vi-
sitas, de las cuales, 37.111 han sido en
concepto de entradas abonadas, lo
que supone un incremento del 11,20
por ciento, con respecto al ejercicio
de 2012. La Concepción cumple así
el objetivo fijado de aumentar el nú-
mero de malagueños y turistas que
visitan este recinto, incremento que
esperan repetir este año.

Debate sobre el refuerzo de
programas de vacunación

:: SUR. La importancia de seguir re-
forzando los programas y calenda-
rios de vacunación y la necesidad de
mantener una formación continua-
da sobre vacunas para trasladar in-
formación adecuada a la población,
han sido dos de los principales te-
mas que se han abordado durante el
séptimo ‘Symposium de Pediatría’,
organizado por el Hospital Quirón
Málaga y el Grupo Uncibay, ayer
viernes en Málaga.

Los contratos programa
de 2014 contemplan un
10% más de presupuesto
para los centros que
potencien el bilingüismo,
la movilidad y aumenten
la cifra de alumnos en
algunas titulaciones

MÁLAGA. Todas las facultades y es-
cuelas técnicas de la Universidad de
Málaga (UMA) han superado, y con
nota, la mayoría de los objetivos del
contrato programa de 2013, un siste-
ma de financiación acordado entre
las universidades públicas andaluzas
y la Junta de Andalucía, que supedi-
ta parte del presupuesto que conce-
de al logro de una serie de objetivos.

Pero a partir de este año, todos los
centros universitarios podrán ver in-
crementado en un 10% su presupues-
to, si cumplen con una serie de pla-
nes estratégicos para la UMA, que pa-
san por potenciar la movilidad, el bi-
lingüismo y la internacionalización.
Este incentivo forma parte de los cam-
bios introducidos en los contratos pro-
grama, ya que el pasado curso, todos
los centros tenían garantizado un 60%
de su presupuesto, pero un 30% es-
taba asociado a una serie de resulta-
dos, y el 10% restante, a complemen-
tos estatutarios y de igualdad.

Este año y después de que todos
los decanos ya hayan firmado el do-
cumento correspondiente a 2014, el
planteamiento cambia, de modo que
las facultades y las escuelas técnicas
dispondrán del 70% de su presupues-
to, el 30% seguirá vinculado a resul-
tados y se introduce un 10% adicio-
nal para aquellos que colaboren en las
prioridades fijadas desde el gobierno
de la UMA. Así lo ha asegurado el vi-
cerrector de Coordinación Universi-
taria, José Ángel Narváez, quien ha
aplaudido el esfuerzo realizado por
todos los equipos decanales y depar-
tamentos para cumplir con las metas

fijadas. Narváez ha destacado las «im-
portantes» mejoras alcanzadas en al-
gunas tasas, como las referidas a la ra-
tio entre alumnos que se presentan
y los que aprueban; entre los matri-
culados y los que se examinan, y a la
disminución de los alumnos matri-
culados por tercera y cuarta vez. Con
respecto a este último dato, ha reco-
nocido que la subida de las tasas por
el Gobierno ha supuesto un «efecto
modulador» con una gran incidencia,
«pero valoramos también el esfuer-
zo realizado por los departamentos
por mejorar estos indicadores».

Sin embargo y pese al aprobado ge-
neral, hay parcelas en las que hay que
seguir trabajando y que este año se
convierten en prioritarias para la UMA.
Uno de esos campos es el bilingüis-
mo. Según Narváez, la UMA tiene
que hacer un esfuerzo en aumentar
el número de asignaturas que actual-
mente imparte en inglés, no sólo para
que los universitarios malagueños

tengan la oportunidad de estudiar en
otro idioma, sino también para atraer
alumnos extranjeros, «y eso en el en-
torno europeo se alcanza teniendo
una mayor oferta en otro idioma».

Además, la movilidad de estudian-
tes tendrá que ser caballo de batalla
en cada uno de los centros, pese a la
complicada situación que tienen las
universidades para lograr financia-
ción. «Ante esta situación, creemos
que hay que trabajar otras estrategias,
buscar la financiación en otros sitios,
fomentando alianzas con otras uni-
versidades, de forma que ambas asu-
man, por ejemplo, el coste del pro-
grama. Desde el equipo de gobierno
reconocen que se trata de un asunto
en el que deben trabajar codo con codo
con los centros, porque la movilidad
estudiantil tiene dos problemas: la fi-
nanciación y el reconocimiento de
créditos, ya que la enorme diversidad
de asignaturas dificulta la convalida-
ción de las mismas.

Además de la internacionalización,
la UMA tiene otra gran asignatura
pendiente y es lograr que algunas ti-
tulaciones completen el cupo de pla-
zas. En este sentido, Narváez ha de-
clarado que introducirán cambios en
su política de captación de alumnos
para mejorar estas estadísticas.

Un año más, los centros tendrán

que trabajar por no quedarse los últi-
mos de la clase y sufrir una penaliza-
ción en forma de partida económica.
Sin embargo y según advierten algu-
nos decanos, el equipo de gobierno
debe limar algunos aspectos del con-
trato programa. «No se pueden esta-
blecer los mismos parámetros a to-
dos los centros, porque todos no so-
mos iguales», ha declarado el decano
de Ciencias Económicas y Empresa-
riales, Eugenio Luque. En su opinión,
hay que corregir estas disparidades
para que no se produzcan agravios.

Algo similar ocurre en Filosofía
y Letras, «donde los objetivos de
transferencia no pueden exigirse de
igual modo para una carrera técni-
ca que para una de ciencias socia-
les», ha apuntado su decano, Sebas-
tián Fernández, un planteamiento
que según Narváez se revisará po-
niendo en valor otras estrategias de
transferencia diferentes a las con-
vencionales.

Todas estas cuestiones se aborda-
rán en el Consejo Asesor de Deca-
nos que se celebrará a finales de fe-
brero y con el que el equipo de go-
bierno quiere atender la demanda
de más transparencia hecha por al-
gunos decanos, como el de Econó-
micas, que pide conocer los datos de
otros centros.

La UMA premiará a las facultades que
impartan asignaturas en otros idiomas

Los departamentos tendrán que esforzarse por cumplir con las metas marcadas. :: SUR

:: S. ZAMORA
MÁLAGA. La Universidad de
Málaga (UMA)exigirá a partir del
próximo curso 2014-15 a todos
los alumnos que demuestren que
han tramitado la beca del Minis-
terio de Educación y no se han li-
mitado a indicar en la matrícula
que son solicitantes de ella. La
UMA prepara ya el procedimien-
to administrativo para que los es-
tudiantes introduzcan el código
que acredita que la han tramita-
do. Con ello quiere evitar la ar-
gucia que utilizan muchos estu-
diantes, que sin reunir los requi-
sitos económicos ni académicos
para obtener esta ayuda, señalan
en el formulario de matrícula que
solicitan beca y así logran retra-
sar el pago de las tasas universi-
tarias hasta que se resuelva.

Así lo ha adelantado la vice-
rrectora de Estudiantes y Calidad
de la UMA, María Jesús Morales,
quien ha justificado la medida en
la necesidad de filtrar desde un
primer momento a los alumnos
que realmente precisan de esta
beca para seguir los estudios y los
que la solicitan a sabiendas de
que se la denegarán para demo-
rar el pago.

Morales lo anunció ayer, día en
que se cumplía el plazo para soli-
citar la Ayuda al Estudio, que con
un presupuesto de 875.000 euros
(650.000 de la Junta y 250.000 de
la UMA) compensa a aquellos es-
tudiantes que se quedan sin la beca
del Régimen General por motivos
académicos (por ejemplo, no lle-
gan al 5,5 que se exige para entrar
en primero), pero tienen pocos re-
cursos para afrontar la cuantía de
una matrícula, que puede estar en-
tre los 700 y cerca de 2.000 euros.
Si en 2013, la UMA recibió 2.110
solicitudes, este año han aumen-
tado hasta las 2.638. Aunque la
UMA esperaba que creciera la ci-
fra, no pensaba que tanto, algo que
achacan a un aumento de las si-
tuaciones de precariedad o a que
es la primera vez que la UMA apla-
za el pago de matrícula hasta el 30
de abril y así tienen más tiempo
para demorar el pago.

Exigirán que
se acredite la
tramitación de
la beca para no
demorar el pago
de la matrícula

SUSANA
ZAMORA

� szamora@diariosur.es

Todos los centros tienen
supeditado un 30%
de su presupuesto al
cumplimiento de objetivos
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